
Столичные власти готовятся 
к обсуждению главного фи-
нансового документа — про-
екта закона о бюджете Мо-
сквы. Внимание, как принято, 
сосредоточено на развитии 
мегаполиса и поддержке его 
жителей.
— Как и в прошлые годы, 
50 процентов расходов напра-
вим на социальную поддерж-
ку москвичей, здравоохране-
ние, образование, культуру, 
спорт и другие социальные 
мероприятия, — заявил 
 Сергей Собянин. 
В проекте бюджета предусмо-
трены средства на индекса-
цию социальных выплат, уве-
личение фондов оплаты труда 
работников бюджетной сфе-
ры, оказание качественных 
услуг жителям, формирова-
ние комфортной среды в го-
родских учреждениях здраво-
охранения, образования, 
спорта и культуры. В приори-
тете также реализация проек-
тов создания новых произ-
водств, инвестиции в разви-
тие и модернизацию город-
ской среды и инфраструктуры.
При этом Москва не отступает 
от своих главных задач — пла-
номерного развития. Это от-
носится к созданию важной 
инфраструктуры и находит 
отражение в Адресной инве-
стиционной программе. 
— Бюджет развития: строи-
тельство и реконструкция ме-
тро, дорог, больниц, школ, дет-
ских садов и других городских 
объектов, приобретение но-
вого оборудования — соста-

Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин расска-
зал о сформиро-
ванном проекте 
городского бюд-
жета на 2024–
2026 годы. 
 Социальная 
поддержка горо-
жан — в прио-
ритете. 

Системы теплоснабжения 
перевели на зимний режим
Все системы теплоснабже-
ния перевели на зимний ре-
жим работы. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото).

Все работы по пере-
воду систем прош-
ли штатно, по гра-
фику. 
— В настоящее 
время организова-
на подача теплоно-
сителя в жилые до-
ма, социальные учреждения, 
по решению администра-
ций — в офисные здания, на 
предприятия торговли и про-
мышленности, — сказал Петр 
Бирюков. 
Отопительный сезон в этом 
году начался позже обычно-
го — сентябрь выдался очень 
теплым. В прошлом году соци-

альные учреждения начали 
получать тепло уже в первой 
декаде сентября, а жилые до-
ма — с 18 сентября. 
— Всего к осенне-зимнему 
 периоду было подготовлено 

более 74 тысяч 
объектов, в том 
числе свыше 34 ты-
сяч жилых домов, 
все работы завер-
шили до 1 сентя-
бря, — уточнил 
Петр Бирюков. 
Заместитель мэра 
подчеркнул, что 

своевре менно проведенные 
гидравлические и темпера-
турные испытания теплосе-
тей позволили заранее вы-
явить ненадежные участки 
и отремонтировать их. 
В работах по обеспечению пу-
ска тепла задействовали не-
сколько тысяч специали-
стов инженерных компаний 

и префектур, круглосу-
точно дежурили аварийные 
бри гады. 
В столице работает кругло-
суточная горячая линия по 
вопросам отопления. Лю-
бую  информацию мож-
но уточнить по телефону 
(800) 100-23-29.
Также Петр Бирюков расска-
зал, что в преддверии зимы 
специалисты Комплекса го-
родского хозяйства столицы 
промоют 1,1 тысячи памятни-
ков. Промывку проводят толь-
ко при плюсовой температу-
ре. Каждый памятник очища-
ют по специальной техно-
логии в зависимости от 
состояния монумента и мате-
риала, из которого он выпол-
нен. Мелкие скульптурные 
элементы будут отмывать 
вручную. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Краж и грабежей 
стало меньше

Создаем стабильный
рынок энергетики

За первые девять месяцев 
в столице зарегистрировано 
чуть более 100 тысяч престу-
плений, что на 4,1 процента 
меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года. 
Об этом вчера рассказали 
в столичной прокуратуре.

По информации прокуратуры 
Москвы, самое большое сни-
жение числа преступлений — 
на 14,6 процента — в ЦАО: 
там совершено 12 283 престу-
пления, в ТиНАО — на 
14,2 процента — 3900 престу-
плений. Впрочем, в двух окру-
гах, наоборот, произошел не-
большой рост  — в Северном 
на 1,9 процента (совершено 
10 402 преступления) и в Се-
веро-Восточном — на 0,9 про-
цента  (10 729).
— Если говорить по видам 
преступлений, то в Москве со-
вершено 857 грабежей, что на 

31,3 процента меньше, чем 
в прошлом году; также 132 ху-
лиганства, что на 22,4 про-
цента меньше; 220 разбойных 
нападений — это на 20,9 про-
цента меньше. Краж стало на 
23,5 процента меньше — 
33 647, в том числе 222 кражи 
из квартир (на 20,7 процента 
меньше), 291 кража авто (на 
34,3 процента меньше). 
202 неправомерных завладе-
ния транспортными средства-
ми (на 20,8 процента мень-
ше), 256 вымогательств 
(на 27,3 процента меньше), — 
сообщила «ВМ» руководитель 
пресс-службы Московской го-
родской прокуратуры, стар-
ший советник юстиции Люд-
мила Нефедова. — Однако со-
вершено 35 888 мошенни-
честв, это на 21,3 процента 
больше, чем в прошлом году.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Российский топливно-энер-
гетический комплекс пере-
живает глубинные измене-
ния. Об этом вчера рассказал 
президент России Владимир 
Путин (на фото), выступая 
на форуме «Российская энер-
гетическая неделя».

По словам президента России, 
базовый приоритет — это обе-
спечение национального 
рынка, достаточное предло-
жение топливно-энергетиче-
ских ресурсов внутри страны.
Он отметил, что речь идет не 
только о текущих потребно-
стях бизнеса и граждан, но 
и о последовательной работе 
над качественным развитием 
собственного рынка, увеличе-
нием его емкости. И в этом на-
правлении, по словам Влади-
мира Путина, огромные воз-
можности.
— Хороший пример такой ра-
боты — наша газовая отрасль. 
Напомню, что в 2021 году 
в масштабах всей страны 
стартовала программа соци-
альной газификации. Ее цель, 
чтобы природный газ дошел 
до каждого дома — в поселке, 
в городе, где проложен маги-
стральный газопровод, — рас-
сказал Владимир Путин. — По 
итогам первых лет програм-
мы обеспечена техническая 
возможность присоединить 
более миллиона домохо-
зяйств. Из них 375 тысяч уже 
подключены. 
По словам Владимира Пу-
тина, ключевое условие для 
уверенного, долгосрочного 
развития энергетического 
рынка — это стабильность 
и доступность цен на электро-
энергию, сырье, топливо.
Владимир Путин отметил, что 
Россия не сокращает подачу 
газа в Европу, а западные 
страны сами отказываются от 
поставок.
— Отказываются от нашего 
газа. Вопрос — зачем? Смо-
трите, мы имеем две трубо-
проводные системы через тер-
риторию Украины. Одна ра-
ботает, транзит идет, наш газ 
в Европе получают. Украина 
взяла и закрыла второй марш-
рут. Ну, послушайте, она же 
деньги получает из Европы 
ежемесячно 4–5 миллиардов 
долларов, ну, частично, из 
США, но в значительной сте-
пени из Европы. Европа впол-
не могла бы сказать — ну 
маршрут-то откройте быстро, 
нам это нужно, поддерживать 
нашу экономику. Нет, — рас-
сказал Владимир Путин. 

В своем выступлении на фо-
руме «Российская энергети-
ческая неделя» президент 
России уделил внимание 
и палестинскому вопросу. Он 
отметил, что изначально, 
когда принималось решение 
о создании Государства Изра-
иль, было принято одновре-
менно и решение о создании 
и второго государства. 
По словам Владимира Пути-
на, речь шла о создании двух 
независимых суверенных го-
сударств — Израиля и Пале-
стины.
— Израиль создан, как из-
вестно, а Палестина как госу-
дарство, самостоятельное, 
суверенное, так и не создано, 
не состоялось. В силу самых 
разных обстоятельств. Сей-
час не буду вдаваться в дета-
ли, — рассказал Владимир 
Путин. — Более того, часть 
земель, которые палестинцы 
считали всегда исконно пале-
стинскими, заняты Израи-
лем — в разное время и раз-
ными способами, но в основ-
ном, конечно, с помощью во-
енной силы.
Президент России добавил, 
что решение проблем Пале-
стины попытались подменить 
подачками.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Доходы от внутреннего туризма выросли в 1,5 раза с 2019 года, сообщил вчера замминистра 
экономического развития РФ Дмитрий Вахруков. Кроме того, компании стали активнее 
вкладываться в отрасль — в 2022 году рост инвестиций в туризме составил 36 процентов.
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Бюджет устойчивого развития
Проект основного финансового документа столицы учитывает 
обязательства перед москвичами и улучшение городской среды

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
Нам, депутатам Мосгордумы,
в ближайшее время предстоит 
начать работу над проектом 
городского бюджета. Сначала 
документ рассматривается 
назаседаниях комиссий, 
фракций и рабочих групп сто-
личного парламента. Затем
в первом чтении анализируют-
ся параметры доходов, расхо-
дов, дефицит, внутренние
и внешние заимствования го-
рода и другие аспекты. 
Во втором — обсуждаем по-
правки к законопроекту, при-
нятому в первом чтении. 
В третьем чтении проект бюд-
жета принимается в целом, 
вносятся только редакцион-
ные правки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
Владимир Путин под-
черкнул, что атомная от-
расль увеличивает свою 
роль в энергобалансе 
страны. По словам пре-
зидента России, на ее 
долю приходится около 
20 процентов всей элек-
троэнергии в стране. 
Причем, как отметил 
Владимир Путин, в про-
шлом году был установ-
лен новый рекорд выра-
ботки на АЭС.

Ежедневный деловой выпуск

образование

Медкласс! Школьники провели 
виртуальную операцию 
под присмотром преподавателей 
Сеченовского университета ➔ СТР. 3

внутренний туризм

Отдых с ребенком по-сочински: 
накормить страуса до икоты, 
искупать дельфинов в овациях, 
пройтись по горным тропам ➔ СТР. 6

портрет явления

Почему общество перестает 
сострадать и к чему это может 
привести, разбираемся вместе
со специалистами ➔ СТР. 7

vm.ru

Ветер 6–13 м/с Давление 736 мм

Центр  +13

Бутово  +12

Внуково  +12

Жулебино  +12

Зеленоград  +12

Измайлово  +12

Кожухово  +12

Кузьминки  +12

Кунцево  +12

Лефортово  +12

Останкино  +12

Отрадное  +12

Печатники  +13

Троицк  +12

Тушино  +12

Хамовники  +12

Чертаново  +13

Шелепиха  +12

погода

+12°C
¥

¥

А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

вит 44 процента расходов, — 
заявил Сергей Собянин. 
Мэр подчеркнул также, что го-
род продолжит оказывать 
комплексную адресную под-

держку участникам специаль-
ной военной операции. 
Крупнейшей городской про-
граммой останется «Столич-
ное здравоохранение», вклю-

чающее обеспечение москви-
чей льготных категорий бес-
платными лекарствами, 
профилактику заболеваний, 
высокотехнологичную меди-

цинскую помощь, 
реконс трукцию 
и строительство 
больниц и поли-
клиник и многое 
другое. 
Новшество 2024 го-
да — запуск мас-
штабной програм-
мы обновления 
столичных школ. 
Кроме того, власти 
обещают вдвое 
ускорить реализа-
цию программы 

реновации жилищного фонда 
города. Сохранят и все про-
граммы поддержки предпри-
нимателей и производствен-
ных компаний.

— Несмотря на санкционное 
давление, экономика столи-
цы успешно адаптировалась 
к введенным против России 
ограничениям, — отметил де-
путат Мосгордумы Кирилл 
Щитов. — Это дает правитель-
ству Москвы возможности 
развиваться, выполнять обя-
зательства перед горожанами 
и обеспечивать широкие ме-
ры соцподдержки. Бюджет по-
зволит обеспечить рост раз-
мера пособий и пенсий, а так-
же оказывать комплексную 
адресную поддержку участни-
кам СВО и их семьям. Сфор-
мированный проект бюджета 
сбалансирован и не только 
является социально ориенти-
рованным, но и содержит в се-
бе возможности для развития 
столицы.
ВАИСЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Половину всех 
средств направят 
на социальную 
поддержку 
населения

В 2024 году расходы 
на реализацию 13 госу-
дарственных программ 
города Москвы: развитие 
здравоохранения, обра-
зования, транспортной 
системы, культурно-ту-
ристической среды и со-
хранение культурного 
наследия, соцподдерж-
ка жителей и другие — 
составят 4,4 триллиона
рублей, а за три года — 
почти 13,3 триллиона
рублей. Минимальный 
размер пенсии с город-
ской доплатой соста-
вит 24 500 рублей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

Доходы в 2024 году запланированы с ростом на 7%, в 2025–2026 годах — на 7,2 и 7,3% соответственно

По данным мэрии Москвы

44,4%
расходной части город-
ского бюджета (2,1 трлн 
рублей) составит бюджет 
развития в 2024 году 

Реализация программ 
обеспечит сохранение 
социальной направлен-
ности бюджета города 
Москвы и надежную 
социальную защиту 
москвичей

2024

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ БЮДЖЕТ,
трлн рублей

РАСХОДЫ НА РЕАЛИЗАЦИЮ 
ГОСПРОГРАММ С УЧЕТОМ 
СРЕДСТВ ОМС,трлн рублей

РАСХОДЫ НА РЕАЛИЗАЦИЮ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ПРОГРАММ ГОРОДА МОСКВЫ НА 2024 ГОД, млрд рублей

Транспорт

940,5

Соцподдержка 
жителей 

667,0

Образование

547,5

Здравоохранение 
(с учетом средств ОМС)

1015,6

Жилище 

474,7
Коммунальная 
инфраструктура 

97,7
Цифровая среда

167,5
Городская среда  

244,8

Экономическое 
развитие и инвест-
привлекательность

187,8
Спорт Москвы

89,8
Безопасный город

106,2
Градостроительная 
политика 

84,2
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СОСТАВ БЮДЖЕТА МОСКВЫ НА 2024 ГОД

Налог на прибыль 
организаций

34%

Налог на доходы 
физических лиц

44%
Специальные 
налоговые режимы

6%

Прочие налоги

9%

Другие доходы 
бюджета

7%

Культурно-туристи-
ческая среда 

170,8

Проект бюджета 
на 2024 год 
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Занятия спортом 
будут доступнее
Вчера руководитель Депар-
тамента развития новых тер-
риторий Владимир Жидкин 
(на фото) рассказал о строи-
тельстве крупных спортив-
ных объектов в ТиНАО. 

Создаваемые сегодня спор-
тивные комплексы Новой Мо-
сквы, как правило, включают 
в себя тренажерные и универ-
сальные залы, залы для груп-
повых занятий. Есть ледовые 
арены с трибунами, а также 
бассейны. Предусмотрены 
вспомогательные и админи-
стративные помещения, 
подъездные дороги и парков-
ки. ФОКи и спорткомплексы 
обеспечивают работой тыся-
чи человек. 
— В настоящее время на тер-
ритории Троицкого и Ново-
московского административ-
ных округов за счет средств 
бюджета города планируется 
построить и ввести десятки 
спортивных объектов, — го-
ворит Владимир Жидкин.
Так, в Щербинке завершается 
строительство новой крытой 
ледовой арены с искусствен-
ным льдом. Объект возводит-
ся на улице Новостроевской. 
— Доступность спорта — одна 
из важных составляющих 
комфортной жизни в округах, 
которые мы должны обеспе-
чить, — заявил глава столич-
ного ведомства. — Ледовый 
комплекс на севере Щербин-
ки возводится за счет средств 
инвестора. К концу текущего 
года планируем ввести объ-
ект в эксплуатацию.
Трехэтажный комплекс 
в Щербинке будет включать 
в себя каток для занятий хок-
кеем и фигурным катанием, 
спортивные залы, в том числе 
тренажерные, раздевалки 
и административные поме-
щения.

— Кроме того, сегодня в ста-
дии строительства находятся 
такие крупные объекты, как 
горнолыжный комплекс в Ща-
повском поселении, физкуль-
турно-оздоровительный ком-
плекс в Коммунарке, ледовый 
спортивный комплекс в Тро-
ицке и всесезонный спортив-
но-развлекательный центр 
рядом со станцией метро 
«Прокшино», — рассказал 
Владимир Жидкин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Почти все жилые дома 
используют электронный сервис

Начинающим бизнесменам 
помогут специалисты

Подавляющее большинство 
многоквартирных домов Мо-
сквы подключились к плат-
форме «Электронный дом». 
Об этом говорится в сообще-
нии на официальном сайте 
мэра Москвы. 

Сейчас к платформе подклю-
чены 34 тысячи домов — это 
99 процентов от их общего 
числа. Пользователи «Элек-
тронного дома» получают до-
ступ к основным городским 
сервисам и услугам в сфере 
жилищно-коммунального хо-
зяйства. Например, жители 
могут передать показания 
счетчиков, оплатить счет за 
электроэнергию, отправить 
заявку о той или иной неис-
правности в квартире, в доме 
или во дворе. Также пользова-
тели получают уведомления 
о плановых или аварийных 
отключениях воды, электри-
чества, газа и лифтов. 
Жители могут воспользовать-
ся и другими сервисами — от 
электронной доски объявле-
ний до чата для общения с со-
седями по дому. Помимо это-

го, уточняется в сообщении, 
можно обратиться в управля-
ющую организацию, вызвать 
мастера, узнать новости свое-
го дома, района и округа, афи-
шу мероприятий о событиях 
рядом с домом. 
У жильцов может быть раз-
ный статус: собственник, за-
регистрированный или неза-
регистрированный, но опла-
чивающий счета житель. 
В зависимости от статуса от-
крывается доступ к разным 
функциям. 
Одна из ключевых возможно-
стей платформы — проведе-
ние общих собраний соб-
ственников в электронном 
виде. На таких собраниях при-
нимают решения о смене 
управляющей компании, 
установке шлагбаума или си-
стемы видеонаблюдения, 
проведении капремонта и так 
далее. 
Для регистрации на сайте 
и в приложении «Электронный 
дом» нужно завести личный 
кабинет на портале mos.ru. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

«Малый бизнес Москвы» за-
пускает новую программу 
по поддержке предпринима-
телей «Таланты для бизне-
са». Подробности вчера рас-
сказала глава Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития Кри-
стина Кострома. 

Столичные предприниматели 
смогут бесплатно привлечь 
специалистов в сфере анали-
тики, программирования, 
маркетинга, дизайна и менед-
жмента для решения своих 
бизнес-задач. 
— Выпускники учебных кур-
сов смогут получить первый 
опыт, а компании — бесплат-
ную помощь квалифициро-
ванных специалистов, — сооб-
щила Кристина Кострома. — 
Этот проект мы запускаем 
в рамках нашей партнерской 
программы по поддержке 
предпринимателей, которую 
реализуем совместно с круп-
ными игроками рынка. 

Она напомнила, что проекты 
городской поддержки малого 
и среднего бизнеса с партне-
рами работают с прошлого 
года. За это время к ним уже 
присоединились более шести 
тысяч предпринимателей.
«Таланты для бизнеса» — это 
новый проект городской под-
держки бизнеса. Под запрос 
предпринимателя формиру-
ется команда, работу которой 
курирует наставник — со-
трудник компании или сам 
основатель бизнеса. В даль-
нейшем он помогает в поста-
новке задач, проверяет ход 
выполнения, отвечает на тех-
нические вопросы. По итогам 
работы молодые люди могут 
получить предложение по 
трудоустройству. Партнер-
ские проекты поддержки 
предпринимателей «Малого 
бизнеса Москвы» ориентиро-
ваны на начинающих и уже 
действующих бизнесменов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин ознакомился 
с ходом строительства ин-
новационного логистиче-
ского комплекса OZON 
в микрорайоне Десна Но-
вых Ватутинок. Его возве-
дение было начато в июне 
нынешнего года и осу-
ществляется за счет вне-
бюджетных средств. Об-
щий объем инвестиций 
в реализацию проекта со-
ставит более 16,5 милли-
арда рублей.

кстати

В столице заработал самый 
современный и большой ар-
хив документов. Уникальный 
роботизированный комплекс 
столичного Главархива от-
крыли вчера на территории 
Новой Москвы. 

Роботы помогут
— Мосархив — самый совре-
менный и большой архив до-
кументов. Результат строи-
тельства — пятиэтажное зда-
ние площадью около 70 тысяч 
квадратных метров, — рас-
сказал Сергей Собянин.
Новый комплекс сможет об-
рабатывать 300 обращений 
в час, за день — больше 2 ты-
сяч запросов. Необходимые 
документы и справки жители 
и организации будут получать 
намного быстрее. Люди взаи-
модействуют с системой толь-
ко на этапе загрузки палет 
с документами на хранение. 
И это новый уровень в обеспе-
чении конфиденциальности 
данных. Запросить их по од-
ному клику вместо походов по 
различным инстанциям мо-
сквичи смогут через портал 
«Госуслуги». Чтобы коробка 
пришла к пользователю, тре-
буется в среднем от пяти до 
15 минут.

— Работа выстроена на интел-
лектуальной системе управле-
ния. Поиск, загрузка, выгрузка 
документов, а также поддер-
жание необходимого микро-
климата — все происходит ав-
томатически. Перемещение 
по этажам организовано с по-
мощью конвейера и робота-
манипулятора, — пояснил 
преимущества нового ком-
плекса мэр города.
Здесь будут храниться и доку-
менты высокой социальной 
значимости, в том числе из уч-
реждений здравоохранения, 
соцзащиты и образователь-
ных организаций. Уже пере-
везли 7,8 миллиона дел, среди 
них — больше 800 тысяч бу-

мажных медкарт из детских 
поликлиник столицы. Освобо-
дили помещения организаций 
для их полнофункциональной 
работы.
— Мосархив в ТиНАО — со-
вершенно другой уровень хра-
нения, обработки и выдачи 
архивных документов. Важно 
помнить свою историю 
и историю своих предков. 
Этот архив, конечно, поможет 
в этой работе, — подчеркнул 
Сергей Собянин.

Важный дублер
Столичные власти уже не пер-
вый год работают над создани-
ем транспортного каркаса 
двух самых молодых округов. 

Сотни километров трасс уже 
построено. Работа по совер-
шенствованию транспортного 
каркаса Новой Москвы про-
должается. Его важным эле-
ментом станет дублер Калуж-
ского шоссе.
— Трасса готова почти наполо-
вину и пройдет от Троицка 
и практически до МКАД, до бу-
дущей станции метро «Тют-
чевская», — заявил мэр. 
Уже открыты участки от Нико-
ло-Хованской улицы до авто-
дороги «Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе» и дороги 
в Мосрентгене.
— В следующем году запустим 
два новых участка: от автодо-
роги «Солнцево — Бутово — 

Варшавское шоссе» до автодо-
роги «Середнево — Марьи-
но — Десна»; от станции метро 
«Тютчевская» до Проектируе-
мого проезда № 7502, — обо-
значил перспективы мэр. 
На стадии проектирования 
находятся еще два участка. 
Дублер Калужского шоссе 
улучшит транспортное обслу-
живание свыше 260 тысяч че-
ловек, позволит разгрузить 
основную трассу и собрать 
вместе строящиеся микро-
районы. Также это поможет 
активнее привлекать инве-
стиции и развивать бизнес-
проекты в ТиНАО. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создали 
уникальный архив документов
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин осмо-
трел ряд ключе-
вых объектов 
в Троицком и Но-
вомосковском 
округах. Среди 
них — уникаль-
ный роботизи-
рованный ком-
плекс Главархи-
ва и дублер Ка-
лужского шоссе. 

день мэра

11 октября. Мэр столицы Сергей Собянин (в центре) вместе с сотрудниками уникального роботизированного архивного комплекса в Новой Москве. Современный 
комплекс способен вместить до 100 миллионов единиц хранения, а поиск и выдача необходимых документов будут занимать считаные минуты

Яркий образ на собеседовании 
может оттолкнуть работодателя

Сегодня в России отмечает-
ся День кадрового работни-
ка. Эти сотрудники наравне 
с менеджерами по подбору 
персонала часто проводят 
собеседования. Как пра-
вильно одеться на встречу 
с работодателем, «ВМ» рас-
сказала карьерный эксперт 
службы занятости населе-
ния Москвы Светлана Семе-
ренко.

Внешний вид соискателя, от-
метила карьерный эксперт, 
очень важен. По словам Свет-
ланы, работодатель всегда за-
поминает первое впечатле-
ние, которое создается благо-
даря одежде, прическе, аксес-
суарам и другим деталям. 
Первое, что рекомендовала 
карьерный эксперт, — еще 
в процессе первого телефон-
ного разговора с работодате-

лем сразу уточнить, имеется 
ли в компании дресс-код. Если 
удачного момента для данно-
го вопроса не нашлось, стоит 
придерживаться некоторых 
общепринятых правил.
— При выборе наряда на собе-
седование лучше всего при-
держиваться классического 
делового стиля, — рекомендо-
вала она. — Предпочтение 
стоит отдать костюму сдер-
жанных цветов: серого, тем-
но-синего, в клетку или свет-
лых оттенков.
При этом стоит избегать чер-
ного, ярких и пестрых цве-
тов: они могут создать о вас 
неверное впечатление. Даже 
красный маникюр лучше за-
менить на нейтральный, ню-
довый.
— В глаза работодателю долж-
на бросаться не одежда, 
а улыбка кандидата, доброже-

лательность, — пояснила 
Светлана Семеренко.
Что касается аксессуаров, то 
их присутствие в образе не за-
прещено, но они должны быть 
минималистичными. 
— Кольцо, модные часы, акку-
ратные сережки дополнят 
ваш деловой образ, — расска-
зала карьерный эксперт. 
Можно также использовать 
платок на шею, но в таком слу-
чае он должен быть един-
ственной яркой вещью. 
— Волосы должны быть чи-
стыми и уложенными. Это ка-
сается не только женщин, но 
и мужчин, — подчеркнула 
Светлана Семеренко. — Ма-
кияж женщинам нужно де-
лать легкий, дневной, без яр-
ких оттенков теней и красной 
губной помады. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

11 октября. Карьерный эксперт службы занятости населения Москвы Светлана Семеренко 
показывает белый пиджак, в котором можно отправиться на важное собеседование

Электротехнические предприятия сэкономили 
сотни миллионов рублей благодаря нацпроекту

Регионы поддержали законодательные 
инициативы столичного парламента 

Московские электротехниче-
ские предприятия сэкономи-
ли более полумиллиарда 
руб лей благодаря нацпроек-
ту «Производительность тру-
да». Подробности вчера со-
общила министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента экономиче-
ской политики и развития го-
рода Мария Багреева.

В национальном проекте «Про-
изводительность труда» уча-
ствуют 19 предприятий сто-
личной электротехнической 
отрасли, 11 из которых уже за-
вершили первый этап проекта, 
внедрив на пилотном потоке 
методику бережливого произ-
водства. 
— Электротехническая про-
мышленность активно разви-
вается: предприятия отрасли 

наращивают ассортимент 
и увеличивают объемы выпу-
скаемой продукции, участву-
ют в процессах импортозаме-
щения. Производители ак-
тивно используют меры гос-
поддержки, в том числе 
инструменты нацпроекта 
«Производительность тру-
да», — рассказала Мария Ба-
греева. — За шесть месяцев 
они смогли увеличить выра-
ботку в среднем на треть, на 
36 процентов сократили вре-
мя, затрачиваемое на рабочие 
процессы в пилотном потоке, 
и снизили неиспользуемые за-
пасы на 33 процента. 
Так, московский производи-
тель высоковольтной кабель-
ной арматуры оптимизиро-
вал производство муфт для 
высоковольтных кабелей. 
С помощью инструментов бе-

режливого производства бы-
ла внедрена система эффек-
тивной организации рабочих 
мест, а также новые стандар-
ты обслуживания оборудова-
ния и потока единичных изде-
лий. За счет повышения про-
пускной способности пилот-
ного потока был получен 
экономический эффект в раз-
мере 80 миллионов рублей.
Производитель электрощито-
вого оборудования четко ре-
гламентировал производ-
ственные операции, а также 
внедрил эффективную систе-
му мотивации сотрудников. 
Это позволило увеличить вы-
работку на 12 процентов. В ре-
зультате предприятию удалось 
сэкономить более 200 миллио-
нов рублей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Законодатели городов феде-
рального значения поддер-
жали инициативы Мосгорду-
мы по противодействию рас-
пространения вейпинга. 
Об этом рассказал председа-
тель столичного парламента 
Алексей Шапошников. 

Вопросами распространения 
никотиносодержащей про-
дукции Мосгордума занима-
ется не первый год. На заседа-
нии Клуба законодателей го-
родов федерального значе-
ния, посвященного охране 
здоровья и защите прав граж-
дан, Алексей Шапошников 
предложил коллегам взять на 
вооружение опробованные 
столичным парламентом фор-
маты работы. 
— По инициативе Мосгорду-
мы 23 марта 2023 года для то-

го, чтобы оценить, как в тор-
говых точках по продаже вей-
пов соблюдают нормы зако-
нодательства, была проведена 
акция «Вейп-контроль», — 
рассказал Алексей Шапош-
ников. 
К этой акции подключились 
все регионы Центрального 
федерального округа. По ито-
гам удалось оценить, насколь-
ко соблюдаются основные 
ограничения реализации по-
добной продукции. 
— Несмотря на запреты, су-
ществует достаточно высокий 
риск продажи некачественно-
го товара, причем именно мо-
лодым людям и даже несовер-
шеннолетним, — отметил 
председатель Московской го-
родской думы. 
Столичные законодатели на-
чали составлять комплекс 

мер, направленных на соблю-
дение запретов. 
— Из норм, которые должны 
заработать в ближайшее вре-
мя, хочу обратить внимание 
на обязанность производите-
лей и импортеров маркиро-
вать вейпы, — подчеркнул 
Шапошников. 
Розничная продажа немарки-
рованных вейпов не допуска-
ется с 1 декабря 2023 года. 
С 1 марта следующего года 
деятельность по производству 
и обороту вейпов станет ли-
цензированной. 
Алексей Шапошников пред-
ложил рассмотреть инициа-
тиву об административной 
ответственности за потребле-
ние вейпов несовершеннолет-
ними в любых местах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

С момента присоедине-
ния округов к столице 
в ТиНАО построено 
12 спортивных объек-
тов. При этом количе-
ство занимающихся 
спортом людей здесь 
увеличилось в 4 раза. 
Сейчас оно составляет 
более 40 процентов жи-
телей Троицкого и Ново-
московского округов.
До 2025 года в Новой 
Москве планируется по-
строить баскетбольный 
центр. Его площадь со-
ставит около 9 тысяч 
квадратных метров.
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Производства 
поддержали 
финансово
Четыре столичные компании 
получили от города льготные 
инвестиционные кредиты. 

Общая сумма кредитов пре-
высила миллиард рублей. Их 
одобрили производителям ка-
бельной продукции, медизде-
лий и лекарственных препа-
ратов.
— Столица оказывает суще-
ственную поддержку пром-
предприятиям города, в том 
числе финансовую. С марта 
2022 года, когда город начал 
предоставление льготных ин-
вестиционных кредитов, 
предприятия приобрели бо-
лее 180 единиц крупного про-
мышленного оборудования 
и организовали свыше десяти 
тысяч рабочих мест, — рас-
сказал заместитель мэра сто-
лицы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений 
Владимир Ефимов.
Ставка по льготным инвести-
ционным кредитам составля-
ет три процента годовых, 
а размер поддержки может до-
стигать до трех миллиардов 
рублей. В рамках этого ин-
струмента поддержки пред-
приятиям компенсируют 
часть процентов.
— Льготные инвесткредиты 
получают производители ле-
карств, продуктов питания, 
стройматериалов, автоком-
понентов, а также компании 
сферы переработки отходов 
и других важных для горожан 
отраслей. На полученные 
средства они приобретают 
оборудование или права на 
результаты интеллектуаль-
ной деятельности. Также 
средства могут направить на 
создание или реконструкцию 
промышленной инфраструк-
туры, — отметил в свою оче-
редь руководитель Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Вла-
дислав Овчинский.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Благоустроенная природная территория 
понравилась местным жителям
В районе Северный заверши-
лось благоустройство парка 
«Долгие пруды». Корреспон-
дент «ВМ» отправился туда, 
чтобы посмотреть, как пре-
образилось это место. 

Благоустройство парка нача-
лось этой весной. «Долгие 
пруды» — одно из самых зна-
ковых мест в районе, поэтому 
специалистам важно было 
создать обновленные прогу-
лочные маршруты, транзит-
ные дорожки для комфорта 
пешеходов. И, конечно же, 
обновить инфраструктуру. 
По словам главы муници-
пального округа Северный 
Натальи Шах, при разработке 
проекта комплексной рекон-
струкции были учтены мно-
гие пожелания местных жи-
телей.
— В первую очередь создали 
деревянные мостки-на стилы 
над ручьями недалеко от 
169-го микрорайона, а около 
тропинок установили новые 

уличные фонари. Это позво-
лит с комфортом переме-
щаться по району даже в тем-
ное время суток. В парке сде-
лали шикарные детскую, 
спортивную и собачью пло-
щадки, сцену с трибуной для 
проведения рай-
онных праздни-
ков. На пруду поя-
вились два пирса, 
в зеленой зоне сде-
лали с нуля новую 
голубятню, — рас-
сказала она.
Жители ближай-
ших домов оце-
нили благоустрой-
ство: на обнов-
ленных детских 
и площадках вов-
сю играют дети, 
на спортивных — занимают-
ся взрослые. 
Красочные аттракционы дет-
ской площадки детям очень 
нравятся. Вот и братья Роман 
и Алексей Петровы с удоволь-
ствием проводят здесь время.

— Горка очень классная, аж 
дух захватывает, когда на ней 
катаешься, — поделился впе-
чатлениями Алеша Петров.
Также мальчикам очень нра-
вятся батуты, на которых они 
прыгают вместе. 

Во время благоустройства 
специалисты сохранили цен-
тральную часть парка и оста-
вили лес нетронутым. Там 
лишь установили лавочки 
вдоль дорожек, а на открытой 
поляне создали современную 

зону для выгула собак со сна-
рядами для питомцев.
— Мы очень переживали, что 
тронут лес, это было наше 
главное беспокойство. Но 
нет, его сохранили в перво-
зданном виде. И поэтому сей-
час мы очень довольны ре-
зультатами работ — и лес 
остался, и есть где прогулять-
ся с комфортом, спортом за-
няться. Тем более погода этой 
осенью стояла просто замеча-
тельная, — рассказала жи-
тельница района Северный 
Алена Ерилина.
Действительно, даже после 
похолодания отдыхающих 
в парке немало. Более того, 
в конце лета здесь появилось 
большое количество воро-
бьев, которые считаются од-
ними из самых приспосо-
бленных к жизни с людьми 
птиц. Так что благоустрой-
ство пришлось по вкусу и пер-
натым.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Специалист центра госуслуг 
стала победителем конкурса
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
Ракова сообщила о победе 
центров госуслуг Москвы 
в двух номинациях всерос-
сийского конкурса.

На VII Всероссийском форуме 
центров госуслуг «Мои доку-
менты» в Рязани подвели ито-
ги Всероссийского конкурса 
«Лучший многофункциональ-
ный центр России». Центры 
госуслуг Москвы победили 
в двух номинациях конкур-
са — «Лучший универсальный 
специалист МФЦ» и «Крупная 
региональная сеть МФЦ».
— За 12 лет «Мои документы» 
проделали огромный путь — 
открыли 137 центров госуслуг 
в каждом районе, создали 
большую команду профессио-
налов, которая сейчас являет-
ся образцом для всех город-
ских структур. Сегодня «Мои 
документы» по-прежнему рас-
ширяют свои возможности за 
пределами офисов. Сотрудни-
ки центров госуслуг обладают 
умением с первых слов распо-
ложить к себе человека, найти 
к нему индивидуальный под-
ход, — отметила Анастасия 
Ракова. — Приятно, что наши 
успехи и достижения уже тра-
диционно отмечают на феде-
ральном уровне.
По итогам конкурса Ирина 
Копотилова, сотрудник флаг-
манского офиса «Мои доку-
менты» ЮЗАО, получила на-
граду в номинации «Лучший 
универсальный специалист 
МФЦ». Девушка работает 
в центрах госуслуг с 2014 го-
да. Начинала свой путь в цен-
тре района Южное Бутово, 
а в 2018-м перешла во флаг-
манский офис. 
— Мне всегда хотелось быть 
полезной обществу, делать 
людям что-то хорошее, — по-
делилась она. — Центры гос-
услуг выбрала как молодой 
на тот момент и быстро раз-
вивающийся проект, в кото-

ром видишь результат своей 
работы. 
Больше всего Ирине Копоти-
ловой нравится чувствовать 
доверие посетителей, кото-
рые обращаются в центр гос-
услуг за помощью, и видеть их 
радостные лица, когда все 
складывается удачно. 
— Каждого заявителя я вос-
принимаю как своего род-
ственника или друга и отно-
шусь к нему соответственно. 
Так, как бы мне хотелось, 
чтобы отнеслись к моим 
близким, пришедшим в «Мои 
документы», — рассказала 
лучший универсальный спе-
циалист. 
По словам Ирины, довольно 
часто в ее флагманский центр 
заглядывают пожилые горо-
жане, которым нужна не толь-
ко госуслуга, но и общение. 
— Выполняя свою работу, 
я одновременно стараюсь 
выслушать каждого, — отме-
тила она. 
Работать в современном офи-
се Ирине Копотиловой очень 
нравится. За последние го-
ды «Мои документы» стали 

гораздо больше, чем просто 
учреждения по предоставле-
нию услуг в режиме одного 
окна. 
— У нас есть дополнительные 
сервисы, например, кафе, ка-
бинет проверки здоровья 
и диагностический комплекс, 
бюро «Мое путешествие», — 
рассказала специалист. — 
А еще посетители могут побы-
вать на выставке проекта 
«Москва — с заботой об исто-
рии», экспозиция которой по-
стоянно обновляется. 
Победа на всероссийском 
конкурсе для Ирины стала на-
стоящей неожиданностью. 
— Когда решила участвовать, 
хотела просто достойно пре-
зентовать свой флагманский 
центр ЮЗАО, а в итоге дошла 
до финала на федеральном 
уровне, да еще и победила — 
очень горжусь собой и благо-
дарю коллег, которые поддер-
живали, — поделилась она. 
Сотрудники центра записали 
для Ирины трогательное ви-
деопоздравление.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Мастера спорта воспитывают 
маленьких звездочек тенниса
Сегодня детско-юношеская 
спортивная школа тенниса 
в «Лужниках» отмечает свое 
30-летие. «ВМ» пообщалась 
с ее руководством и узнала, 
как готовят будущих чемпи-
онов. 

Теннисная школа высшего 
спортивного мастерства 
в «Лужниках» отмечает юби-
лей в привычном для себя ре-
жиме — тренировочном. На 
корте около Малой спортив-
ной арены занимаются еще 
совсем маленькие звездоч-
ки — самым юным здесь всего 
по пять-шесть лет. 
— Подача! — предупреждает 
двух своих воспитанниц ма-
стер спорта СССР, заслужен-
ный тренер России по теннису 
Ирина Гранатурова, стоявшая 
у истоков формирования 
школы. — Держите локти!
Обращать внимание нужно 
на каждую деталь, на любое 
движение. С ловли мяча, уме-
ния слушать тренера, жела-
ния развиваться в спорте на-
чинаются те самые заветные 
первые шаги в большом тен-
нисе. 
За прошедшие годы из-под 
крыла тренеров вышли чем-
пионы Европы, России, Мо-
сквы, обладатели Кубка мира, 
чемпионы престижных меж-
дународных турниров. Воспи-
тали на теннисных кортах за-

служенных мастеров спорта 
России и мастеров спорта 
международного класса. 
— Тогда, 30 лет назад, когда 
еще только начинали, было 
трудно: все в новинку, и наши 
первые шаги нельзя назвать 
простыми. Но мне нравилось, 
вся наша команда тренеров 
хотела работать на высокий 
результат, — говорит Ирина 
Гранатурова. 
Гордятся в теннисной школе 
каждой звездочкой. Напри-
мер, 20 лет назад блистала 
воспитанница Ирины Грана-
туровой Вера Душевина. Де-
вушка выиграла Уимблдон-
ский турнир среди юниоров. 
А три года спустя в составе 
сборной России Вера Душеви-
на выиграла Кубок Федера-
ции, была награждена «Рус-
ским кубком» в номинации 
«Команда года».
Екатерина Макарова, Алла 
Кудрявцева, Софья Жук, Да-
рья Фрайман и многие другие 
воспитанники приносили ми-
ровую славу нашей стране 
благодаря самоотверженной 
отдаче теннису. 
И сегодня в школе тенниса 
в «Лужниках» растят буду-
щих чемпионов. Восьмилет-
няя Мария Рудницкая зани-
мается второй сезон. Тренер 
уже прочит ей большое буду-
щее, называя девочку талант-
ливой и очень способной. Хо-

рошие перспективы есть 
и у Марии Фокиной — ее на-
парницы. Девочка тренирует-
ся уже третий год.
— Наши тренеры постоянно 
чувствуют отдачу от детей, 
мотивируют их на слаженную 
и кропотливую работу, — от-
мечает директор детско-юно-
шеской спортивной школы 
Сергей Бусурин.
На юбилей он загадывает же-
лание — получить новые кор-
ты, которые обещают скоро 
сдать в составе нового теннис-
ного центра. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chenyavskaya@vm.ru

11 октября. Воспитанница школы тенниса в «Лужниках» Мария Фокина уже третий год 
занимается спортом. Тренеры прочат девочке успех в будущем

Выездные мероприятия про-
водятся регулярно в рамках 
проекта «Медкласс в москов-
ской школе». Даже когда 
в школе уроков нет, будущие 
медики не теряют ни минуты, 
чтобы научиться чему-то но-

вому и поближе познакомить-
ся с профессией врача. 
В Сеченовском университете 
школьников ждали с нетерпе-
нием. Преподаватели знаме-
нитого медвуза рады поде-
литься с подрастающим поко-
лением своими знаниями. 
— Во время предпрофессио-
нальных каникул ребята по-
сещают музей Сеченовки, ка-
федру анатомии и гистоло-
гии, кафедру безопасности 
жизнедеятельности и меди-
цины катастроф, симуляци-
онный центр, где у нас прохо-
дят практические мастер-
классы, — рассказала дирек-
тор ресурсного центра 
Наталья Бирюкова.
В этот раз знакомство с про-
фессией у школьников нача-
лось с виртуальной операци-
онной. С помощью очков вир-
туальной реальности ребятам 
нужно было удалить полипы 
в организме человека. 

— Фактически ученики сегод-
ня выступили в роли хирур-
гов. Благодаря специальным 
очкам у них перед глазами по-
являлась операционная, стол, 
на котором находится паци-
ент, инструменты, из которых 
нужно было выбрать верный 
и провести им операцию, — 
объяснил преподаватель тех-
нопарка Сеченовского уни-
верситета Сергей Чичин.
По его мнению, возможность 
еще на этапе обучения в шко-
ле попробовать себя в роли 
врача очень важна, поскольку 
эта профессия требует особо-
го склада ума и характера, 
и школьнику желательно еще 
до поступления в вуз понять, 
готов ли он стать врачом. 
Вторая локация для практи-
ки — химическая лаборато-
рия. Здесь ребят встречает 
преподаватель химического 
практикума Анна Орлова. 
Вместе с ней ученики 11-го 

медицинского класса школы 
№ 2036 Элина Адамова и Те-
реза Цветанова провели окис-
лительно-восстановительную 
реакцию в различных средах. 
— Таких заданий очень много 
на Едином государственном 
экзамене. И лучше один раз 
попробовать самому, чем про-
сто прочитать учебник, — от-
метила Анна Орлова. 
Элина Адамова мечтает стать 
хирургом и поступить в Сече-
новский университет. Ее од-
ноклассница Тереза Цветано-
ва — из семьи медиков, папа 
педиатр, мама офтальмолог. 
Но Тереза выбрала для себя 
другую специализацию — 
«врач-дерматовенеролог». 
— Учиться в медицинском 
классе интересно. И я еще 
больше убедилась в правиль-
ности выбора профессии, — 
отметила школьница. 
Учеба в предпрофессиональ-
ном классе также дала Элине 

и Терезе возможность полу-
чить профессию медсестры. 
Обучение проходило на базе 
колледжа, после им вручили 
сертификаты.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школьники провели 
виртуальную операцию

Вчера в Сеченов-
ском универси-
тете прошли 
практические 
занятия для уче-
ников медклас-
сов по програм-
ме «Предпро-
фессиональные 
каникулы».

образование

11 октября. Ученицы 11-го медицинского класса школы № 2036 Тереза Цветанова (слева) и Элина Адамова (справа на втором плане) в химической лаборатории 
Сеченовского университета проводят окислительно-восстановительную реакцию в различных средах — это часть профориентации и подготовки к Единому госэкзамену

ЕКАТЕРИНА БЕЛЯЕВА
КУРАТОР ПРОЕКТА МЕДИЦИНСКИЙ 
КЛАСС В МОСКОВСКОЙ ШКОЛЕ
Предпрофессиональные ка-
никулы — отличный формат 
профориентации. За короткий 
промежуток времени детей 
знакомят с образовательны-
ми и научными возможностя-
ми вузов и интенсивно погру-
жают в контекст будущей про-
фессии. Сеченовский универ-
ситет — ведущий партнер 
медклассов: на его базе уче-
ники проходят спецкурсы 
и занимаются исследователь-
ской деятельностью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

На месте старых открытых 
кортов на территории спорт-
комплекса «Лужники», кото-
рые работали три-четыре ме-
сяца в году, возводят уни-
кальный теннисный центр, 
крупнейший в Европе. Он бу-
дет работать круглый год. 
Здесь появятся 15 крытых 
и семь открытых теннисных 
кортов, четыре сквош-корта, 
зона настольного тенниса 
на четыре стола, универсаль-
ный спортивный зал, фитнес-
центр и многое другое. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
Парк «Долгие пруды» 
площадью 115,42 га 
образован в 2020 году. 
Эта территория является 
одной из особо охраняе-
мых природных терри-
торий города Москвы. 
Расположение обеспе-
чивает заказнику связь 
с природными террито-
риями Подмосковья 
и имеет важное значе-
ние для поддержания 
биологического разно-
образия в черте города. 
Основная особенность 
и уникальность террито-
рии — здесь находится 
самая большая в Москве 
колония озерных чаек. 
Рядом расположены ча-
стично сохранившиеся 
усадьбы «Виноградово» 
и «Заболотье».

Центральная 
часть парка, 
где расположен 
лес, осталась 
нетронутой
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11 октября. Житель района Северный Алексей Петров играет на детской площадке, 
благоустроенной в рамках преображения парка «Долгие пруды»

11 октября. Сотрудник флагмана ЮЗАО Ирина Копотилова 
победила во Всероссийском конкурсе специалистов МФЦ
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Комплексный подход помогает 
оправиться после ранений

Фонд помощи инвалидам 
и ветеранам боевых действий 
«Своих не бросаем» был осно-
ван в марте прошлого года от-
ставными офицерами, кото-
рые начали помогать госпита-
лям Москвы, принимающим 
раненных на спецоперации 
бойцов. 
Но постепенно эта деятель-
ность расширялась, и на се-
годняшний день организация 
помогает многим. По словам 
президента «Своих не броса-
ем» Дмитрия Воробьева, сей-
час они работают с 50 госпи-
талями и больницами по всей 
стране. 
— В этих лечебницах работа-
ют наши кураторы. В госпита-
лях бывают тяжелораненые 
бойцы, которым нужны по-
мощь и поддержка. Собирая 
всю проблематику, мы оказы-
ваем им содействие, в том 
числе по вопросам реабилита-
ции, — рассказал Воробьев.— 
Так, за прошлый год мы купи-
ли и раздали около 2500 инва-
лидных колясок. В этом переч-
не есть и 12 электрических, 
которые мы приобрели при 
участии спонсоров. 
По словам президента фонда, 
помимо кураторов, с ранены-
ми работают и психологи, ко-
торые помогают оправиться 
от тяжелых увечий и вернуть-
ся в норму. 

— У нас работают около 40 спе-
циалистов по собственным 
эффективным методикам, ко-
торые помогают ребятам вер-
нуться к обычной жизни. Пси-
хологи общаются и с родствен-
никами военнослужащих, — 
объяснил Дмитрий Воро-
бьев. — У нас есть сотрудники, 
которые сами ходят на проте-

зах и понимают, какие меди-
цинские предметы необходи-
мы пациентам. В госпиталях 
работает большая группа мед-
сестер, которые ухаживают за 
самыми тяжелыми пациента-
ми. А еще парикмахеры, кото-
рые для поддержания мораль-
ного духа стригут и бреют на-
ших ребят. 

Он отметил, что теперь с ними 
работают и нотариусы, кото-
рые помогают правильно 
оформить некоторые доку-
менты. Также налажена связь 
с полицией, сотрудники кото-
рой при потере документов 
помогают их восстановить.
— Еще мы регулярно отправ-
ляем гуманитарные посылки 

на передовую для бойцов 
и в новые регионы для паци-
ентов военных госпиталей. 
С наступлением холодов бы-
вают необходимы теплые ве-
щи. Недавно отправили 
в Крым военно-транспортной 
авиацией груз с одеялами 
в количестве 500 штук. А ме-
дицинский инвентарь мы от-

правляем постоянно, — рас-
сказал Дмитрий.
По словам президента фонда, 
в прошлом году они по прось-
бе военного ведомства разра-
ботали важный предмет для 
более безопасной эвакуации 
раненых.
— Когда начались первые хо-
лода, к нам обратились с про-
блемой — как можно сберечь 
раненых ребят, которые за-
мерзают и получают воспале-
ние легких. Мы разработали 
«транспортный конверт», ко-
торый доказал свою эффек-
тивность. А Министерство 
обороны, в свою очередь, уве-
личило количество этих «кон-
вертов».
По словам Дмитрия Воробье-
ва, помимо этой работы, фонд 
занимается духовно-патрио-
тическим воспитанием.
— Мы недавно выпустили 
сборники стихов ребят, кото-
рые принимают участие 
в конфликте. Опубликованы 
произведения известного 
в определенных кругах лейте-
нанта Сергея Лобанова. Я его 
называю Симоновым нашей 
эпохи. Очень сложно пройти 
мимо его творчества, потому 
как через свою поэзию он пе-
редает реальность нынешних 
событий, — рассказал Дми-
трий Воробьев.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

МИХАИЛ САДОВНИКОВ
СОВЕТНИК ПРЕЗИДЕНТА 
ФОНДА СВОИХ НЕ БРОСАЕМ 
ПО ВОПРОСАМ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПРОПАГАНДЫ И ИДЕОЛОГИИ

Сейчас в Москве и России 
в целом действует много об-
щественных и некоммерче-
ских организаций, в которых 
работают отставные офицеры. 
Однако фонд «Своих не бро-
саем» — единственная, кото-
рая имеет официальную ак-
кредитацию Министерства 
обороны России. Мы подпи-
сали с ведомством соглаше-
ние о сотрудничестве и взаи-
модействии по общим воп-
росам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фонд «Своих 
не бросаем» ре-
гулярно отправ-
ляет помощь на-
шим бойцам 
на передовую 
и в военные го-
спитали, а также 
помогает вои-
нам с восстанов-
лением после 
ранений. 

доброе дело

За диверсиями стоит 
Великобритания 
Запад сделал Украину пло-
щадкой, где террористы 
и наемники учатся методам 
современной войны для при-
менения этого опыта на про-
странстве СНГ. Об этом вчера 
заявил председатель Совета 
руководителей органов без-
опасности и специальных 
служб (СОРБ) государств — 
участников СНГ, директор 
ФСБ России Александр Борт-
ников (на фото).

Выступая на засе-
дании СОРБ в Азер-
байджане, Алек-
сандр Бортников 
подчеркнул, что 
в боевых действи-
ях против нашей 
страны на Украине 
участвуют сотрудники 13 ев-
ропейских ЧВК и члены девя-
ти военизированных прокси-
формирований, а также за-
прещенной в России терро-
ристической группировки 
«Исламское государство» 
и подобные им боевики. В об-
щей сложности установлено 
почти 800 наемников из 
35 стран.
— Запад наращивает постав-
ки на Украину тяжелой техни-
ки и дальнобойных вооруже-
ний, запрещенных кассетных 
боеприпасов, снарядов с обе-
дненным ураном, боевых бес-
пилотников воздушного 
и морского базирования, со-
временных систем управле-
ния и связи. Рассматривается 
вопрос предоставления киев-
скому режиму многофункци-
ональных истребителей 4-го 
поколения, — сообщил Борт-
ников.
Он отметил, что западники 
обеспечивают действующие 
в зоне конфликта военизиро-
ванные формирования раз-
ведданными, планируют 
и координируют боевые опе-
рации.
— При этом участие в них 
принимают кадровые натов-
ские офицеры, — сказал Борт-
ников. 
Таким образом, по словам ди-
ректора ФСБ России, в резуль-
тате целенаправленных дей-
ствий западной коалиции 
Украина превратилась в «пло-
щадку для обкатки» террори-
стов и наемников, обучения 

их методам ведения совре-
менной войны и применения 
данного опыта на простран-
стве СНГ и в других регионах 
мира.
— Считаем закономерным, 
что именно сейчас США 
и НАТО под предлогом сдер-
живания афганской террори-
стической угрозы стали ак-
тивно навязывать нашим пар-
тнерам из республик Цен-

тральной Азии 
свои услуги в воен-
но-технической 
сфере и по линии 
пограничной безо-
пасности. Увере-
ны, что их задача 
состоит в военном 
«освоении» про-
странства СНГ, 

а также внесении новых ли-
ний раскола между его участ-
никами, — рассказал дирек-
тор ведомства.
Также Александр Бортников 
добавил, что в августе этого 
года сотрудниками ФСБ были 
задержаны участники укра-
инской диверсионно-разве-
дывательной группы. Силови-
ки выяснили, что подготовкой 
диверсантов и планировани-
ем операций занимались со-
трудники спецназа вооружен-
ных сил Великобритании.
— В задачи группы входило 
осуществление диверсий в от-
ношении военных объектов, 
объектов нефтяной, транс-
портной и критической ин-
фраструктуры, а также атом-
ной энергетики, конкретно 
Смоленской и Курской 
АЭС, — рассказал Александр 
Бортников. 
Он напомнил, что ранее ана-
логичные посягательства со-
вершались в отношении Ле-
нинградской и Калинин-
ской АЭС. 
— В общей сложности в ре-
зультате противодиверсион-
ной работы было обезвреже-
но более 20 взрывных 
устройств, размещенных на 
опорах линий электропереда-
чи атомных электростан-
ций, — подчеркнул Александр 
Бортников. — Их подрыв пре-
следовал цель нарушить тех-
нологический процесс функ-
ционирования АЭС.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Ликвидировал 
артиллерийскую 
установку врага
Гвардии старший лейте-
нант Даниил Костенко (1)
командовал гаубичной са-
моходно-артиллерийской 
батареей. Благодаря свое-
му умению своевременно 
и оперативно принимать 
верные решения боец 
успешно справился с зада-
чами по ведению артилле-
рийского огня и смене ог-
невых позиций. В результа-
те российский военнослу-
жащий смог нанести 
существенный урон живой 
силе противника, вооруже-
нию и военной технике 
украинских националистов. 
Гвардии лейтенант Костен-
ко вместе со своими сослу-
живцами направлялся 
в район выполнения бое-
вой задачи. На маршруте 
следования колонны рос-
сийской техники он обнару-
жил несколько самодель-
ных взрывных устройств 
противника. 

Даниил Костенко опера-
тивно сориентировался 
в обстановке, самостоя-
тельно проложил безопас-
ный маршрут на заминиро-
ванной местности и опера-
тивно провел колонну. Так 
российские военнослужа-
щие преодолели опасный 
участок и при этом не по-
несли потерь. 
Благодаря смелым и реши-
тельным действиям гвар-
дии старшего лейтенанта 
российские артиллеристы 
смогли занять огневую по-
зицию к назначенному вре-
мени, а затем выполнили 
поставленную перед ними 
огневую задачу. В резуль-
тате была уничтожена ар-
тиллерийская установка 
украинских националистов, 
с помощью которой враг 
регулярно обстреливал по-
зиции войск Вооруженных 
сил России.

Сбил беспилотник 
ручным пулеметом
Гвардии ефрейтор Дми-
трий Михайлов (2) дей-
ствовал в составе мото-
стрелкового взвода. Он нес 
дежурство на посту воз-
душного наблюдения. В это 
время Михайлов услышал 
звук низколетящего беспи-
лотного летательного ап-
парата. Гвардии ефрейтор 
мгновенно открыл сосре-
доточенный огонь из руч-
ного пулемета.
Благодаря грамотным 
и оперативным действиям 
гвардии ефрейтора Михай-
лова вражеский беспилот-
ник резко изменил направ-
ление движения и упал 
на пустыре. Так украинским 
националистам не удалось 
провести разведку, и пози-
ции противотанкового 
подразделения российских 
войск не были обнаружены 
врагом.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Волонтеры столичной обители 
изготовили окопные свечи 

Вчера в Марфо-Мариинской 
обители милосердия почти-
ли память святой преподоб-
номученицы великой княги-
ни Елисаветы Феодоровны 
и ее келейницы (прислужни-
цы) Варвары и провели ма-
стерклассы по изготовле-
нию окопных свечей, плете-
нию маскировочных сетей, 
а также пошиву полотенец 
раненым бойцам.

Координатор мастерских 
в обители Елена Белостоцкая 
скручивает полоску гофро-
картона в спираль, а затем 
вставляет ее в заранее подго-
товленную жестяную банку 
высотой четыре сантиметра. 
— Между слоями картона 
нужно оставить промежутки 
для заливки парафином, — 
обращается к участникам ма-
стер-класса Белостоцкая.
Затем она устанавливает за-
пальный фитиль из того же 
гофрокартона и заливает бан-
ку горячим парафином, оста-
вив один или два сантиметра 
спирали на поверхности. 
— Окопная свеча готова, — 
говорит Елена. — Она может 
гореть от четырех до шести 
часов.

Участница мастер-класса Ели-
завета Бузина делает окопные 
свечи впервые. Вместе с дру-
гими неравнодушными мо-
сквичами она по совету коор-
динатора разминает гофро-
картон пальцами, чтобы скру-
тить его «улиткой».
— Этот день очень важен для 
меня. Во-первых, у меня се-
годня именины, а во-вторых, 
я стараюсь чаще помогать 
бойцам СВО, поэтому не мог-

ла пропустить мероприя-
тие, — рассказывает Бузи-
на. — Например, в последнее 
время помогаю волонтерам 
обители плести маскировоч-
ные сети.
Участница мероприятия Улья-
на Тарасова стоит перед дере-
вянной стойкой с натянутой 
на нее зеленой сетью. Взяв 
в руки темно-зеленую ленту 
тонкого нетканого материа-
ла, девушка начинает плести 
рисунок, который сверяет 
с эскизом. 
— Особых навыков для плете-
ния маскировочных сетей не 
нужно, поэтому заняться этим 
делом может каждый нерав-
нодушный гражданин, — го-
ворит Тарасова. — Мне очень 
важно быть причастной к по-
мощи бойцам СВО, потому 
что среди моих знакомых не-
мало тех, кто ездил на передо-
вую в качестве военнослужа-
щего и священника. 
Все собранные средства на-
правят на гуманитарную по-
мощь воинам на передовой, 
раненым и на социальную де-
ятельность Марфо-Мариин-
ской обители милосердия.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

11 октября. Координатор мастерских Марфо-Мариинской обители милосердия Елена 
Белостоцкая учит волонтеров изготавливать окопные свечи для участников спецоперации

новости спецоперации

Улучшили положение 
по переднему краю
На донецком направлении 
запоследние сутки россий-
ские военные улучшили по-
ложение по переднему краю 
в районе Авдеевки в ДНР, 
противник потерял 
до 330 военнослужащих уби-
тыми и ранеными. Об этом 
сообщили в Минобороны 
России. В результате пора-
жения резервов 31-й меха-
низированной бригады ВСУ 
в районе Очеретино в ДНР 
потери противника состави-
ли до 90 военных, а также 
10 бронеавтомобилей 
MaxxPro производства США. 
В районе Орловки уничтожен 
склад боеприпасов 110-ВСУ.
■
Отразили 
десять контратак
Российские подразделения 
отразили атаки ВСУ и улуч-
шили положение по перед-
нему краю на купянском на-
правлении. Об этом вчера 
сообщили в МО РФ. 

— На купянском направле-
нии подразделения Запад-
ной группировки войск при 
поддержке авиации и огня 
артиллерии отразили десять 
контратак штурмовых групп 
32-й, 115-й механизирован-
ной и 10-й горно-штурмовой 
бригад ВСУ, — сообщили 
в Минобороны.
Потери ВСУ на купянском 
направлении составили 
до 280 человек убитыми 
и ранеными, уточнили 
в МО РФ. Кроме того, укра-
инские войска лишились 
танка, артиллерийской си-
стемы М777 американского 
производства, самоходных 
артиллерийских установок 
Krab и «Гвоздика» и двух ав-
томобилей.
■
Разрушили станцию
Российские военные унич-
тожили радиолокационную 
станцию обнаружения и со-
провождения маловысот-
ных целей СТ-68У в районе 
населенного пункта Мало-

варваровка Николаевской 
области. Об этом сообщили 
в Минобороны России. 
■
Нанесли удар по складу 
Российские войска порази-
ли склад боеприпасов, ко-
торые принадлежали ино-
странным наемникам ВСУ 
в Волчанске Харьковской 
области, об этом сообщили 
в Минобороны России. 
■
Артиллеристы 
уничтожили противника 
На запорожском направле-
нии подразделениями рос-
сийской группировки войск, 
ударами авиации и огнем 
артиллерии отражены две 
атаки ВСУ северо-западнее 
населенного пункта Вербо-
вое Запорожской области. 
Об этом сообщили в МО РФ.
Уничтожены до 20 украин-
ских военнослужащих, 
танк, два автомобиля, а так-
же поражены артиллерий-
ская система М777 и гауби-
ца Д-20.

10 октября. Российский военнослужащий во время боевой работы экипажа вертолета Ми-35М ЦВО 
на краснолиманском направлении в зоне спецоперации. Как сообщили вчера в Министерстве 
обороны РФ, на этом направлении российские подразделения за сутки отразили две атаки 
неприятеля. Потери противника составили до 65 украинских военнослужащих и два пикапа. В ходе 
контрбатарейной борьбы была поражена вражеская техника западного производства. 
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Февраль 2023 года. Президент Фонда помощи инвалидам и ветеранам боевых действий «Своих не бросаем» Дмитрий Воробьев 
на складе организации осматривает гуманитарный груз перед отправкой в военные госпитали Ростова-на-Дону и Мелитополя
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Мощи cвятой преподоб-
номученицы Елисаветы 
Феодоровны обрели 
11октября 1918 года
в шахте под Алапаевском. 
Это произошло во время 
расследования убийства 
алапаевских мучеников 
осенью того же года. 
Ихтела извлекали не-
сколько дней. Мощи свя-
той Елисаветы Феодоров-
ны подняты одними 
изпоследних. В 2017 году 
памятную дату внесли
в церковный месяцеслов.

справка
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Ошибка машиниста привела
к столкновению

Искусственный интеллект 
создал театральные декорации

Любовь с каждым годом становится все крепче

Вчера в 10 часов 30 минут на 
станции метро «Печатники» 
Люблинско-Дмитровской ли-
нии произошел накат старого 
состава, который следовал 
из депо без пас-
сажиров, на уже 
стоявший на стан-
ции поезд. Как 
уточнил мэр Мо-
сквы Сергей Собя-
нин, в результате 
аварии на станции 
«Печатники» по-
страдали пять человек, в том 
числе машинист поезда. Всех 
их госпитализировали в раз-
личные медучреждения. Про-
куратура Московского метро-
политена оперативно взяла на 
контроль установление об-
стоятельств инцидента.
Уже через несколько часов 
причина была названа — ма-
шинист поезда, который сле-
довал без пассажиров, принял 
неверное решение об отклю-
чении вручную автоматиче-

ской системы регулирования 
скорости. 
— Машинист поезда подтвер-
дил, что совершил такую се-
рьезную ошибку, — отчитался 

начальник Москов-
ского метрополи-
тена Виктор Коз-
ловский. — При 
этом у него больше 
20 лет опыта во-
ждения, он являет-
ся машинистом-
инструктором. До 

перехода на эту должность 
в 2022 году он являлся глав-
ным ревизором.
Как уточнили в Дептрансе, 
у машиниста диагностирова-
ли перелом ноги. Его достави-
ли в НИИ Склифосовского. 
Еще четыре человека, обра-
тившиеся к медикам, получи-
ли необходимую помощь. 
В Дептрансе заявили, что их 
жизни ничего не угрожает.
Авария стала причиной вре-
менного закрытия участка от 

станции «Люблино» до «Ду-
бровки». На период закрытия 
на маршруты вышли более 
100 компенсационных авто-
бусов с остановками у проме-
жуточных станций метро на 
этом участке.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Спектакль «Пиросмани. 
Праздник одиночества» Геор-
гия Долмазяна посвящен ху-
дожнику Николаю Пиросма-
нашвили, известному как Ни-
ко Пиросмани. Постановка 
выйдет в свет 1 ноября на сце-
не Театра МОСТ. Искусствен-
ный интеллект помог создать 
костюмы и декорации. 
— Для сценографии спекта-
кля используются картины 
Нико Пиросмани в том виде, 
в каком они были созданы ве-
ликим художником, и генера-
ции нейросети, появившиеся 
на основе запросов Георгия 
Долмазяна. Мы видим два по-
люса, между которыми сотня 
лет, их взаимодействие и то, 
как новый полюс отображает 
то, что было создано 100 лет 
назад, — рассказала директор 
Театра МОСТ Ирина Больша-
кова.

Сам же режиссер отметил, что 
искусственный интеллект ни-
когда не заменит человека, 
потому что компьютер может 
только помогать, предлагать 
и генерировать визуальные 
образы. Поэтому продолжать 
работу с такими 
п о с т а н о в к а м и 
Долмазян пока не 
собирается. 
— ИИ никогда не 
сможет действо-
вать от всего серд-
ца, просто потому, 
что его у него нет, — рассказал 
режиссер спектакля Георгий 
Долмазян.
Спектакль о выдающемся ху-
дожнике Нико Пиросмани 
создан по пьесе Вадима Коро-
стылева и выйдет в год 100-ле-
тия автора.
— Изначально мы планирова-
ли сделать спектакль в стиле 

грузинских похорон. Мы хоте-
ли поставить на сцену боль-
шой стол с едой, но потом 
пришли к выводу, что это неу-
добно, — дополнил Долмазян.
Сотрудники театра выполни-
ли большую работу, сделав 

так, чтобы задоку-
ментировать факт, 
что «Пиросмани. 
Праздник одино-
чества» — это пер-
вый в мире спек-
такль, соавтором 
которого стал ис-

кусственный интеллект.
— Сотрудники одной из круп-
ных ИT-компаний посетили 
наш спектакль «Достоевская. 
Сны Анны» и потом предло-
жили нам сделать коллабора-
цию вместе с ними, — расска-
зал Долмазян.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@v.ru

Наталья и Николай вместе уже 
более 30 лет. Они уверены, что 
залог счастливой и здоровой 
семьи заключается в любви 
и отсутствии эгоизма. 
— Нужно уметь носить тяго-
ты друг друга, помогать, под-
держивать, делить 
все пополам и дви-
гаться в одном на-
правлении, — рас-
сказывает На-
талья.
В гостях у этой се-
мьи всегда весело 
и многолюдно. Еще бы! Ведь 
детей здесь шесть, двое роди-
телей — Наталья и Николай, 
а также мама главы семьи. 
— Нас объединяют активная 
жизненная позиция и творче-
ство, — отмечает Наталья. — 
Много лет участвовали в раз-
личных конкурсах.
Каждый из шести ребят окон-
чил фольклорное отделение 
Детской школы искусств име-
ни Сергея Дягилева. Из них 
можно собрать настоящий ор-
кестр, ведь играют они на раз-
личных музыкальных инстру-
ментах: фортепиано, скрипка 
и гармонь. 
— Кроме того, восемь лет под-
ряд мы участвовали в Москов-
ском фестивале семейных те-
атров. Выигрывали призовые 
места и Гран-при, — добавля-
ет Наталья Бусыгина.
Это и неудивительно, ведь 
трудно не тянуться к искус-
ству, когда мама — художник-
иконописец, а папа — руково-
дитель Детского учебного теа-
тра при лицее № 1557. 
— Старший сын Макарий 
и дочь Ульяна неоднократно 
принимали участие в поста-
новках, которыми руководит 
Николай. Он помогал с музы-
кальным сопровождением, — 
рассказывает Наталья Бусы-
гина. — Макарий играл на 
гармони песни военных лет.
Несмотря на то что все дети 
очень творческие, профессии 
они выбрали разные. В семье 
Бусыгиных уже есть програм-
мист, будущий педиатр, фило-
лог и даже художник-мону-
менталист!

Выбор профессии пошедшего 
по стопам матери Ильи был, 
можно сказать, предопреде-
лен с рождения.
— Я училась в Православном 
Свято-Тихоновском универ-
ситете, но было непросто. 

Ведь к окончанию 
института я ждала 
третьего ребен-
ка — Илью, — 
вспоминает Ната-
лья. 
Бусыгины всегда 
поддерживают де-

тей и помогают определиться 
с профессией. Младшие дети 
Мария и Роман пока школьни-
ки, но уже проявляют способ-
ности в определенных сферах. 
Младший сын — кадет, в буду-
щем он хочет стать военным. 

Мария пока не определилась 
с профессией, но показывает 
результаты в математике. 
Вопреки популярному мне-
нию об угасании теплых 
чувств между супругами, Бу-
сыгины с каждым годом лю-
бят друг друга только сильнее.
— У нас с рождением каждого 
ребенка чувства воскресали. 
Любовь в целом имеет свой-
ство обновляться, — с улыб-
кой говорит Наталья. — С го-
дами она только сильнее. 
Интересно, что Бусыгины жи-
вут в уникальном доме. Рань-
ше он принадлежал Герою Со-
ветского Союза, летчице Ла-
рисе Розановой. Она была од-
ной из «Ночных ведьм». 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера на Люблинско-Дмитровской линии метро столкнулись два 
состава. Несколько людей получили травмы.

Театр МОСТ представил превью первого в мире спектакля, соавтором 
которого стал искусственный интеллект. «ВМ» выясняла подробности.

Недавно завершился Всероссийский конкурс «Семья года». Лучшими в номинации «Золотая семья» стали Наталья 
и Николай Бусыгины из Зеленограда. Родители шестерых детей рассказали о своих секретах семейного счастья. 

Легендарный баскетболист, 
разозливший американцев
Экспозиция получилась не-
большая, но очень наполнен-
ная по смыслу. Одна из глав-
ных ценностей — это медали 
Сергея Белова, которые пере-
дала его дочь Наталья. Ведь 
за каждой наградой скрыва-
ется огромная работа одного 
из самых именитых игроков 
советского и европейского 
баскетбола. Недаром же он 
был 11-кратным чемпионом 
СССР. 
— Эти медали были заработа-
ны потом и кровью, — гово-
рит Наталья, рассматривая 
экспозицию. — И сейчас они 
должны служить стимулом 
для воспитания патриотично-
го молодого поколения и при-
общения их к спорту.
Рядом находится стенд с го-
сударственными наградами 
спортсмена — орденом «Знак 
Почета» и медалью «За тру-
довое отличие». Блестят куб-
ки, которые вручались Бело-
ву за многочисленные побе-
ды, и мячи с автографами 
спортсменов баскетбольной 
команды. Отдельный стенд 
посвящен фотографиям 
с матчей. 
Но главным экспо-
натом стала экипи-
ровка Сергея Бело-
ва, в которой он 
торжественно за-
жигал факел Олим-
пиады 1980 года 
в Москве.
— Это единственный случай 
в мире, когда баскетболисту 
доверили пронести факел на 
церемонии открытия Олим-
пийских игр. Обычно эту 
функцию выполняли предста-
вители индивидуальных ви-
дов спорта, — вспоминает 
тренер, заслуженный работ-
ник физической культуры 
Владимир Лапин.
Сергея Александровича не 
стало ровно 10 лет назад. Его 
близкие товарищи и родные 
вспоминают, что баскетбо-
лист до последнего занимался 
любимым делом. 

На торжественном открытии 
выступила двукратная олим-
пийская чемпионка, замести-
тель начальника ЦСКА полков-
ник Светлана Ишмуратова. 
Она отметила, что в 1972 году 

советские баскет-
болисты сделали 
невозможное. 
— Тогда было силь-
ное противостоя-
ние не только спор-
тивное, но и поли-
тическое: это была 

борьба двух политических си-
стем, — отмечает Светлана 
Ишмуратова. — При этом 
в США ведь баскетбол очень 
популярный вид спорта, его 
там безумно любят. И есте-
ственно, за американцев боле-
ли все трибуны. 
Но, по ее словам, советские 
спортсмены в буквальном 
смысле вырвали у них из рук 
победу. Но американцы даже 
не получили свои серебря-
ные медали — не признали 
проиг рыш.
— Но это их проблемы, — рас-
сказал олимпийский чемпи-

он Иван Едешко, который во-
шел в историю тем, что дал 
в том матче «золотой пас» со-
команднику Александру Бе-
лову за три секунды до окон-
чания игры.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в Музее спортивной славы ЦСКА открылась выставка, 
посвященная легендарному баскетболисту Сергею Белову.

Мировой опыт энергетической отрасли
Центральная тема форума 
этого года — новая реаль-
ность мировой энергетики.
— Роль ТЭК как двигателя эко-
номики сегодня приобретает 
особое значение для боль-
шинства стран мира ввиду 
происходящих структурных 
изменений, — рассказал за-
меститель председателя пра-
вительства РФ Александр Но-
вак. — Буквально на наших 
глазах меняется вся мировая 
энергоотрасль. На площадке 
«Российской энергетической 
недели» мы обсудим страте-
гически важные вопросы раз-
вития нефтяной, газовой 
и угольной промышленности 
в новых геополитических ус-
ловиях при испытаниях для 
всего мирового энергетиче-
ского рынка.
Также Александр Новак под-
черкнул, что Россия готова 
увеличить поставки нефте-
продуктов в Саудовскую Ара-
вию, потому что у этого реше-
ния высокий потенциал.
— По итогам семи месяцев то-
варооборот между нашими 
странами вырос на 20 процен-
тов. Нацелены на рост стои-
мостного объема до 7 милли-
ардов долларов к 2030 году, — 
отметил Александр Новак. 
Наращивать объем сотрудни-
чества с Россией планирует 
и Турция. Стране потребуют-
ся еще две атомные электро-
станции, заявил министр 
энергетики Турции Алпарс-
лан Байрактар. 
— Сейчас Росатом строит 
у нас первую станцию «Ак-
кую». Но нам по-
требуется вторая 
и третья, и Росатом 
показывает, что за-
интересован рабо-
тать с этими про-
ектами. Нам необ-
ходима ядерная 
энергетика, у нас растет 
спрос, необходимы чистые ис-
точники энергии. У нас очень 
амбициозные цели, — сказал 
Алпарслан Байрактар. 
Россия — важнейший пар-
тнер в модернизации энерге-
тического сектора и в Индии. 
Об этом заявил посол Индии 
в РФ Паван Капур, выступая 
на форуме. 
— К 2050 году спрос на газ 
в Индии вырастет в пять 
раз, — рассказал Капур. — Хо-
чу подчеркнуть историческую 

роль России в области инно-
ваций в атомной энергетике 
Индии. В общем двусторон-
няя торговля между странами 
достигла отметки 50 миллиар-
дов долларов.
По словам Капура, Индия ак-
тивно привлекает инвесторов 
для развития энергетического 

сектора страны. 
Один из блоков 
дискуссий форума 
посвящен клима-
тическим проек-
там в топливно-
энергетическом 
комплексе.

— К 2040 году температура 
в мире станет еще выше, — 
рассказал директор дивизио-
на «Экология» Агентства 
стратегических инициатив 
по продвижению новых про-
ектов Максим Евдокимов. — 
Энергетические отрасли бу-
дут подвержены негативному 
влиянию климатических из-
менений. В рамках новой 
проектно-образовательной 
программы мы позволяем ре-
гионам осмыслить существу-
ющие риски.

На другой площадке обсудили 
текущее состояние электросе-
тевого комплекса России 
и принципы его реформиро-
вания. По словам первого за-
местителя председателя Ко-
митета Государственной думы 
Федерального собрания РФ по 
энергетике Валерия Селезне-
ва, выбранная в прошлом кон-
курентная модель в этом сек-
торе себя не оправдывает.
— Мы ждем законодательных 
предложений в области созда-
ния системообразующих тер-
риториальных сетевых орга-
низаций, — рассказал Вале-
рий Селезнев. — Необходимо 
создавать органы, которые 
будут обеспечивать надеж-
ность энергоснабжения. Бес-
хозные электросетевые объ-
екты нужно будет передать 
ведущим федеральным опера-
торам.
Форум «Российская энергети-
ческая неделя» продолжится 
в Москве до 13 октября. 
В предстоящие дни состоится 
заседание комиссии Государ-
ственного совета РФ, участни-
ки обсудят взаимоотношения 

в энергетическом секторе 
между Россией и африкански-
ми странами, внедрение ис-
кусственного интеллекта, 
а также развитие производ-
ства электромобилей и мно-
гое другое. 
МАКСИМ КИРЮШИН 
m.kiryushin@vmdaily.ru

11 октября. Участники форума «Российская энергетическая неделя» в Центральном выставочном 
зале «Манеж»

С 11 по 13 октября столица принимает у себя гостей из 60 стран на Международном форуме 
«Российская энергетическая неделя» . Спикеры обсудят топливный сектор.

ЮЛИЯ ТЕМНИКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ БЛОКА PR 
И МАРКЕТИНГА ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

Движение поездов на Лю-
блинско-Дмитровской линии 
метро было полностью восста-
новлено после 16 часов дня. 
Были проведены все необхо-
димые ремонтно-восстанови-
тельные работы. Если вы 
опоздали на работу или учебу, 
можете получить справку 
об опоздании.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ну и как вам?

городское 
происшествие

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Из года в год форум продол-
жает работать, это лишний раз 
показывает, насколько важна 
роль России на мировых рын-
ках. Производители энерго-
носителей, прежде всего неф-
ти, будут диктовать свои усло-
вия потребителям. Государ-
ства поделились на страны 
«семерки» и остальной мир. 
На земном шаре не осталось 
месторождений, где можно 
наладить добычу без инвести-
ций. Секция «Развитие отрас-
лей ТЭК» будет иметь решаю-
щее значение для форума как 
площадка для их поиска.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

форум

11 октября. Дочь легендарного баскетболиста Сергея Белова 
Наталья у экспозиции с медалями отца

досье
Сергей Александрович 
Белов родился 23 янва-
ря 1944 года в Новоси-
бирской области. 
В школе начал зани-
маться баскетболом 
и стал одним из титуло-
ванных спортсменов. 
Олимпийский чемпион 
1972 года, двукратный 
чемпион мира (1967 
и 1974). Заслуженный 
мастер спорта СССР 
(1969), заслуженный 
тренер СССР, заслужен-
ный тренер России 
(1994). Умер 3 октября 
2013 года.

память

рекорды
Шестеро детей — не так уж и много. У русского крестьяни-
на Федора Васильева в XVIII веке было аж 87 детей! 
От первой жены — 69, от второй — 18. Первая супруга 
с 1725 по 1765 год перенесла 27 родов, в результате кото-
рых у пары на свет появились 16 близнецов, 7 тройняшек 
и 4 четверняшек. После смерти первой жены Федор Васи-
льев женился вновь. Вторая супруга подарила ему еще 
18 детей. Это было 6 двойняшек и 2 тройни.
При этом когда крестьянину Васильеву было 75 лет, 
84 из 87 детей были живы. Впервые об этом уникальном 
случае было рассказано на страницах британского жур-
нала в 1783 году.
С тех пор никому в мире не удалось побить сразу два его 
достижения: по числу детей, рожденных от двух жен, 
и по числу появившихся на свет близнецов.
Это помогло ему официально вписать свое имя в Книгу ре-
кордов Гиннесса.

11 октября. Николай и Наталья Бусыгины — родители шестерых детей победили на Всероссийском конкурсе «Семья года» 
в номинации «Золотая семья»  

знай наших
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О туризме в городе-курорте Сочи существуют 
полярные мнения. Кто-то в восторге от горно-
лыжного отдыха, здесь к Олимпиаде возвели 
огромное количество комфортных отелей 
и оборудовали трассы не хуже, чем в Андорре. 
Кому-то нравится субтропическая природа Со-
чи, где, кажется, круглый год что-то цветет. Кто-
то радуется новым отелям на берегу моря со 
«все включено» и бассейнами, а кто-то, напро-
тив, критикует курорт за обилие толп и косми-
ческие цены.
Для меня это не имело значения, поскольку 
я отправилась в Сочи с пятилетним активным 
«спортсменом» и отсутствием бабушек и про-
чих помощников, которые могли бы хоть на 
время перенаправить поток кипучей энергии 
в мирное русло. Поэтому в этот раз мне было 
важно понять, как и где в Сочи можно отдо-
хнуть с ребенком и не сойти при этом с ума.

На пляж со «своим чемоданом»

В этом году я поняла, что в Сочи лучше ехать 
в межсезонье — то есть ни летом, ни зимой. Тог-
да вам достанутся все сочинские достоинства 
без скопления людей и за вменяемую цену. Мо-
ре здесь теплое даже в октябре, поэтому купаль-
ный сезон можно продолжать с комфортом: 
место на пляже есть всегда, а навязчивого «ку-
курузного» сервиса уже нет. Приморская набе-
режная, возле которой мы жили, — одно из са-
мых популярных мест центрального Сочи. 
Именно здесь делают туристы свои первые 
снимки, тут по вечерам устраивают концерты 
местные музыканты, а торговцы продают са-

мое дорогое в городе мороженое. Вдоль набе-
режной располагается огромное количество 
пляжей. Что особенно приятно: некоторые пля-
жи Приморской набережной оборудованы дет-
скими площадками и игровыми комнатами, 
расположенными прямо на берегу. За неболь-
шую сумму можно сдать свое чадо аниматору 
и без угрызений совести провести время по-
взрослому: нырять с пирса, заплывать за буйки 
и запивать подвиги коктейлем из пляжного ба-
ра — в общем, делать все то, чего младенцам 
лучше не видеть. Ну а потом, обсохнув и пере-
одевшись в «приличного человека», забрать до-
вольное чадо из игровой комнаты и продол-
жить совместное строительство башен из галь-
ки на пляже. К слову, поскольку все сочинские 
пляжи — галечные, для того чтобы вернуться 
домой без травм, стоит озаботиться покупкой 
специальных резиновых тапочек для купания. 
Продаются они прямо на набережной, в ма-
леньких магазинчиках с сувенирами.

Без семечек не входить

Дендрарий — это самый известный парк Сочи, 
настоящий живой музей субтропической рас-
тительности разных континентов: Северной 
Америки, Австралии, Новой Зеландии, Евра-
зии. Всего в парке собрано более 1800 видов 
растений. Здесь можно погулять в роще секвой 
и сфотографироваться в зарослях бамбука. Де-
ти точно оценят знакомство с представителями 
субтропической фауны: на кувшинках в водое-
мах загорают огромные лягушки, в маленьких 
прудиках живут черепахи, черные лебеди и он-
датры. В верхней части парка есть вольер со 
страусами, которые обожают семечки! Купить 
пачку можно в одном из киосков, расположен-
ных поблизости. Мы скупили, кажется, весь за-
пас семечек парка и накормили страусов до 
икоты. А затем встретили прогуливающегося 
павлина и пожалели о том, что прожорливые 
страусы истребили все наши запасы. 
Кто-то из посетителей парка предположил, что 
павлин гуляет нелегально, мол, он удрал из во-
льера и бесстыдно наслаждается вольной жиз-
нью. Так это или нет, мы не узнали, зато павлин 
узнал о том, что представители его вида могут 
развивать скорость до 16 километров в час, ко-
торая позволяет улизнуть от любопытного 
представителя человеческого рода, способного 
ускориться всего до девяти километров.

Несмотря на то, что в Сочи много исторических достопримечательностей, большинство ездит сюда за природой: горами, морем, теплым субтропическим климатом. 
Именно поэтому вся туристическая программа выстроена вокруг природных красот и активного отдыха. Но для того чтобы насладиться всеми пунктами 

этой программы без толп, на курорт нужно ехать в межсезонье, когда летний сезон подошел к концу, а зимний еще не начался. Что мы и сделали.

Пересменка между сезонами — отличное время для отдыха с ребенком на море

Главная здравница страны

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Сцену прощания 
«Бриллиантовой 
руки» Леонид 
Гайдай снимал 
на Сочинском 
морском вокзале 

реплика

Кемпинг для «дикарей» 
ТАТЬЯНА КАНГУКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ КОНТЕНТОТДЕЛА СЕРВИСА 
ОНЛАЙНБРОНИРОВАНИЙ

Отдых в Сочи выбирают из-за достопри-
мечательностей и благоустроенных пля-
жей: «Маяк», «Ривьера», «Олимпийский 
парк». Все они оборудованы шезлонгами 
и зонтами для комфортного отдыха. 
Пляжная зона отвечает международным 
стандартам качества: работают кафе, туа-
леты, прокат инвентаря, есть вышки спа-
сателей, играет музыка — словом, все 
блага цивилизации. Некоторые пляжи 
платные, что помогает контролировать 
поток посетителей. 
Глубина моря меняет-
ся плавно, поэтому 
здесь можно отды-
хать с детьми. 
В окрестностях Сочи 
много благоустроен-
ных кемпингов, люби-
телям «дикого» отды-
ха рекомендую рас-
смотреть эти варианты. В кемпинге мож-
но арендовать как место для палатки 
(от 300 рублей), так и саму палатку (300–
700 рублей в сутки). На территории, 
как правило, есть душ, туалет, медпункт, 
Wi-Fi, кафе в пешей доступности, поэтому 
они тоже отлично подходят для отдыха 
с детьми.

Водопад на реке Ажек
Водопад на реке Ажек — одно из самых 
живописных природных мест Сочи. Марш-
рут начинается в поселке Красная Поляна. 
Путь к водопаду занимает 2–4 часа в одну 
сторону и проходит через красивые места 
по извилистым тропам к главному богат-
ству — водопадам реки Ажек. Сложность 
средняя, поэтому маленьких детей лучше 
оставить дома.

Поход по каньону «Белые скалы»
Каньон «Белые скалы» — красивое уще-
лье в долине реки Большая Хоста, распо-
ложенное на территории Национального 
парка. Удивительно красивое место с про-
зрачной лазурной рекой, протекающей 
сквозь ущелье из белых камней и скал, 
с непересыхающими водопадами. Марш-
рут начинается от поселка Красная Воля 
(автобус № 128 от Хосты). Весь путь зани-
мает 4–5 часов, но если сил на обратную 
дорогу не осталось, можно воспользо-
ваться услугами частников, которые 
за500рублей на «уазике» довезут вас 
к началу маршрута.

МАРШРУТЫ

Аниматоры на пляже — 500–600 рублей в час.
Канатная дорога к башне на горе Ахун с посещением 
дендрария — 700 рублей для взрослых, 400 рублей
для детей, пройти пешком — 320 рублей для взрос-
лых, дети до семи лет бесплатно.
Билет на представление в дельфинарий — 
от 800 рублей.
Аттракционы в парке — в среднем 300–400 рублей, 
ноесли прошерстить «купонные сайты», можно сэко-
номить.
Посещение питомника с хаски — 500 рублей.

ЦЕНЫ

Сочи считается столицей российского чая. Это самое се-
верное место нашей страны, где выращивают чай. Долгое 
время считали, что в России не удастся выращивать эту 
сельскохозяйственную культуру. В 1901 году отечествен-
ный агроном Иуда Кошман разбил первую чайную план-
тацию под Сочи, чем положил начало российской чайной 
отрасли. Чайные плантации находятся в Мацестинской 
долине города Сочи Краснодарского края, среди горных 
массивов Кавказского хребта. Благодаря прохладному 
климату предгорной территории Кавказа чайные листья 
тут обладают повышенным содержанием танина и других 
полезных веществ. С 1951 по 1953 год на подготовленных 
плантациях культивировали китайские чайные сорта «ки-
мынь», позже их заменили грузинским «колхида» и моро-
зостойким «мацестинский», который был выведен сочин-
скими специалистами по селекции.

справка

цитата

В этом сезоне в Сочи откры-
лось 12 новых отелей, а всего 
отдыхающих приняли 
2316 отелей, здравниц и дру-
гих средств размещения. 
17 гостиничных комплексов 
работает по системе «все 
включено». Практически 
во всех отелях этой катего-
рии есть подогреваемые бас-
сейны, оборудованные пля-
жи, инфраструктура для де-
тей, спортивные площадки. 
В Сочи работает собствен-
ная система бронирования 
на туристическом портале 
Visit-Sochi.
АЛЕКСЕЙ КОПАЙГОРОДСКИЙ
МЭР СОЧИ

12 сентября. Москвич Федор Орлов исследует в подзорную трубу окрестности Красной Поляны, куда приехал на отдых 

Капитан, улыбнитесь

Морской порт в Сочи — одно из самых краси-
вых мест Центрального района. Он был постро-
ен еще в 1955 году — период, когда борьба с ар-
хитектурными излишествами еще не развер-
нулась во всю мощь. Поэтому здание вокзала 
возводилось архитекторами Каро Алабяном 
и Леонидом Карликом по всем канонам сталин-
ского ампира. Центральная башня украшена 
скульптурами, символизирующими времена 
года и стороны света. А на шпиле высотой 
71 метр установлена трехметровая звезда — 
увеличенная копия звезды ордена Великой Оте-
чественной войны 1-й степени. При этом вок-
зал — не только архитектурный памятник, но 
и часть действующего морского порта. Отсюда 
каждый день ходят также прогулочные тепло-
ходы, и здесь находится одна из самых больших 
в нашей стране стоянок для яхт. Возможно, по-
этому сегодня это одно из самых «гламурных» 
мест города. На двух этажах вокзала располо-
жены бутики различных люксовых брендов, 
а обилие позирующих на фоне яхт, поражает 

воображение. Впрочем, если прийти с утра, 
можно сделать красивые кадры без людей на за-
днем плане. Кстати, Сочинский морской вокзал 
в свое время «засветился» и в кинематографе. 
Помните сцену прощания с семьей Семена Се-
меновича Горбункова в «Бриллиантовой руке»? 
Этот эпизод снимали именно здесь. Сейчас 
скульптуры с лицами актеров стоят на улице 
Вой кова и смотрят прямо на порт.

Ультразвук для общения

Парк, разбитый еще в 1890 году промышленни-
ком Алексеем Хлудовым, — одно из главных 
мест детской программы в Сочи. Ведь здесь рас-
положен легендарный Сочинский дельфинарий! 
Он считается самым крупным не только на Чер-
номорском побережье, но и во всей Восточной 
Европе. Площадь демонстрационного бассейна 
составляет 285 квадратных метров, а его глуби-
на — семь метров! Творческий коллектив дель-
финария небольшой, но очень дружный. Это 
семь дельфинов, два морских льва, а также две 
белухи — Гоша и Глаша. Интересно, что все жи-
вотные рождены в дельфинарии, при этом неко-
торые из них — не в первом поколении, поэтому 
своим домом считают бассейн. В сезон, который 
в Сочи длится до зимы, «труппа» дает по четыре 
представления в день. И, по словам тренеров, 
морские млекопитающие от этого не устают.
— Процесс обучения дельфинов и белух строит-
ся на «положительном подкреплении», — рас-
сказывает тренер Анастасия Осипова, к кото-
рой мы подошли после представления. — То 
есть никакой дрессировки с «кнутами», как это 
нередко показывают по ТВ. Исключительно 
«пряники». Дельфины не слышат человеческой 
речи, поэтому внимают жестам и целой систе-
ме звуковых команд. Зачастую используют со-
бачий свисток, издающий ультразвук, который 
хорошо слышен в воздухе и под водой. Когда мы 
хотим похвалить, то поглаживаем, приговари-
вая ласковые слова. Дельфины любят, когда их 
гладят и чешут.
Каждого выступления морские артисты ждут 
с радостью: для них это возможность поиграть, 
да еще и получить за это угощение. 

Не только лыжи

Мало кто знает, что в горах летом едва ли не ин-
тереснее, чем зимой! Народу меньше, а воз-
можностей больше. Например, можно встре-
тить закат в облаках на Роза Пике, покататься 
на канатках, побродить по экотропам, пройти 
через буковые леса к склону хребта Аибга, что-
бы полюбоваться водопадом или преодолеть 
сложные трассы на горном велосипеде. Вело-
сипедистов здесь осенью столько же, сколько 
и лыжников зимой. Кабинки фуникулера поч-
ти все поднимаются с великами «на борту». 

К слову, свой велосипед в горы можно не та-
щить, а взять в аренду в одной из точек прока-
та. Но мне в этот раз опробовать трассы не уда-
лось, зато удовольствие от трекинга по горным 
тропам мы вместе с пятилетним «альпини-
стом» получили. Наверх можно добраться на 
одном из фуникулеров, а спуститься обратно — 
пешком. Правда, делать это рекомендуется 
только людям с хорошей подготовкой: хотя 
экотропы и разработаны для пеших походов, 
местный маршрут не каждому по силам. Ну 
и, конечно, очень важна правильная обувь. 
Осенью и весной в Сочи нередко бывают дож-
ди, и дорожки становятся довольно скользки-
ми: удержаться на них в кедах или в «город-
ских» кроссовках довольно сложно. Вообще все 
три горных курорта Сочи («Красная Поляна», 
«Газпром» и «Роза Хутор») легко могут конку-
рировать по уровню сервиса с популярными 
зарубежными здравницами. Здесь есть хоро-
шие гостиницы разной ценовой категории — 
от хостелов до шикарных спа-отелей, прокаты, 
популярные ресторанные сети и парки с интер-
активными детскими площадками. В горах 
легко можно провести неделю в любое время 
года и даже не заметить, как она пройдет.
От аэропорта Адлер до Красной Поляны мож-
но добраться за час, от центра Сочи — за пол-
тора часа на автомобиле и за два — на обще-
ственном транспорте. 
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«Дерево и стекло» — так описывают психиатры 
характерные при шизофрении состояния эмо-
циональной тупости (по отношению к пробле-
мам других людей) и болезненной, ломкой 
хрупкости (в отношении себя, своего состоя-
ния). Но не будем трогать людей нездоровых. 
Мы-то — общество «здоровое». Только на про-
блемы близких нам часто наплевать. Они не за-
трагивают души, не вызывают эмпатии. Зато 
если нас обидели — ого-го. Можно говорить 
в связи с этим о социальной напряженности, но 
есть и другой момент: а разве культ индивидуа-
лизма не подталкивает к тому же, к такому же 
отношению? Разве это не он приучает нас ду-
мать, что все, что не связано с нами напрямую, 
не так важно? Мы сами живем в окружении де-
ревянного стекла или сами стали им... На эту 
тему мы и поговорим сегодня с экспертами. 

■ 

Несколько лет назад мне попалась на глаза ра-
бота социолога и психолога Олега Кармадоно-
ва из Иркутска. Из нее следовало, что снижение 
эмпатии этот специалист готов рассматривать 
как национальную проблему. В его размышле-
ниях не было особых ребер жесткости: он даже 
готов был допустить, что общество может как-
то существовать, не имея «вертикального дове-
рия» к власти — мол, при этом невозможно про-
водить какие-то глубинные реформы, но обще-
ство может как-то существовать, а вот без лич-
ностного, частного сопереживания, сочувствия 
горизонтального, эмпатии одного обычного 
человека к другому, социум трудно назвать здо-
ровым.
За последние десять лет, так уж получилось, 
у меня погибли на улице десять знакомых. При-
чина смерти была одной и той же — сердце. 
В большинстве случаев люди были трезвыми, 
в трех — изрядно подшофе. Но все они падали 
на улице, и прохожие шли мимо, брезгливо об-
ходя лежащее «тело маргинала». Правда, все же 
находился кто-то, кто вызывал скорую. Неиз-
менно — поздно… 
— В теме, которую вы затрагиваете, не все так 
однозначно, — уверен психолог Владимир Ко-
валев. — Россияне и эмпатия — это многосо-
ставная, тонкая история. Мы зачастую испыты-
ваем большую эмпатию к людям неблизким, 
помогаем незнакомцам, а не родственникам. 
Есть среди россиян и те, кто стремится помочь 
всем, что называется — спасти мир. На шею та-
ких людей обычно с удовольствием «садятся» 
так называемые энергетические вампиры 
и просто практичные ребята. Но в целом, если 
говорить о тотальном снижении эмпатии, тут 
работает такой механизм... Человека в совре-
менном мегаполисе окружает значительно 
больше «чужих», нежели «своих». А когда это 
так, мозг подает сигнал опасности, и инстинкт 
самосохранения запускает механизм агрес-
сии — защиты. Но и агрессия тоже бывает раз-
ной. Иногда она носит вынужденный харак-
тер — когда человек должен защищать себя. 

Но бывает агрессия и резкая, не соответствую-
щая остроте ситуации, тогда как склонность 
к проявлению таких эмоций возникает как сви-
детельство слабости. Это может быть как про-
блемой отдельно взятого человека, так и болез-
нью общества в целом. Глубинные причины ее 
появления — несоответствие современного 
образа жизни и наших природных инстинктов.

■ 

Эмоциям тоже учат, рассказывает Владимир 
Ковалев. Они воспитываются с детства, на про-
тяжении всего взросления. 
— Почувствовать боль другого человека рань-
ше помогала даже идеология: от рассказов 
о пионерах-героях щемило сердце. Мы же 
огромный пласт, базу эмоционального воспи-
тания буквально выломали из своей жизни, — 
замечает Владимир Александрович. — Если 
раньше дети играли в те же «зарницы» и об-
ретали опыт совместных эмоций, то сейчас 
что их может объединить? Ну не совместное 
же прохождение квеста? Да, это дает иллю-
зию сплоченности, но на самом-то деле это 
всего лишь временное, часовое «сплочение», 
радикально не меняющее ситуацию. Не зани-
мается воспитанием эмоций и школа, там 
есть заботы другие, важнее — подготовка 
к ЕГЭ, например. Одним словом, ликвидацией 
эмоциональной безграмотности не занимает-
ся у нас никто. И так вот в «хороших» семьях 
и «вырастает» некое создание, из которого по-
лучится безразличный и черствый ко всему, 
что не касается его самого, взрослый душев-
ный трутень. 
— Сегодня и сами родители воспитывают чад 
в духе индивидуализма, — уверен Владимир 
Ковалев. — Социальное расслоение, снобизм, 
деньги как единственное мерило успешности, 
зависть — все это провокаторы душевной чер-
ствости. Если раньше пионеров учили перево-
дить бабушек через дорогу и уступать место по-

Около 67 процентов россиян считают, что доверять людям нельзя и нужно быть осторожным. Об этом свидетельствуют данные опроса фонда «Общественное мнение» 
(ФОМ). При этом лишь 28 процентов респондентов полагают иначе. Любопытно: такие опросы ФОМ проводит уже много лет, и они наглядно показывают, 

что уровень взаимопонимания в России не растет. Но еще большей проблемой специалисты считают снижение уровня эмпатии. 

Почему социум, где не в почете эмпатия, не способен развиваться полноценно 

Деревянное стекло 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Еще в 2016 году ученые из США составили рейтинг стран 
по уровню эмпатии их жителей. Ученые использовали 
данные опросов 104 365 человек из 63 стран. Вот деся-
ток стран, жители которых наиболее склонны к проявле-
нию сочувствия:
1. Эквадор
2. Саудовская Аравия
3. Перу
4. Дания
5. Объединенные Арабские Эмираты
6. Южная Корея
7. США
8. Тайвань
9. Коста-Рика
10. Кувейт
Психологи отмечают, что семь из десяти стран с самым 
низким уровнем сочувствия, согласно проведенному ис-
следованию, находятся в Восточной Европе. В списке 
стран-участниц Россия занимает лишь 53-е место, обо-
гнав Венесуэлу, Болгарию, Румынию, Польшу, Литву, 
Латвию, Эстонию, Чехию и Финляндию. 
Согласно этому исследованию, наименее сопереживаю-
щие люди проживают в Литве, Венесуэле, Эстонии 
и Болгарии.

кстати

Маленькие дети 
с морщинами и сединой 

Ответственность, при-
нятие мнения других 
и эмпатия присущи 
человеку, который со-
вмещает в себе три 
ипостаси: взрослый-
ребенок, взрослый-
взрослый и родитель-
ребенок. Но люди 
не хотят принимать 

позицию ни взрослого, ни родителя, 
а хотят быть в позиции ребенка. Почему? 
Это просто удобно. Им кто-то обязан, для 
них должны что-то делать. Корни воз-
никшей ситуации — в нашем прошлом. 
Когда родители с нами не жили, а именно 
выживали, они не воспитали нас отдель-
ными личностями со своей точкой зре-
ния. Напротив, нам рассказывали, что 
мама знает лучше, убеждали, что наше 
мнение никого не интересует. Поэтому 

сейчас мы наблюдаем 
отсутствие эмпатии. 
Мы ни за что не берем 
на себя ответствен-
ность, нас по умолча-
нию все должны лю-
бить, а мы никого лю-
бить не обязаны. 
Это — естественное 
поведение не взрос-
лого, а ребенка. 
Примечательно, 
что в такой детской 
позиции сегодня 
оказались многие 
мужчины. Потому что 

20–30 лет назад мамы воспитывали сы-
новей в одиночку или с неработающими 
мужьями. Притом что полтора века назад 
все было наоборот: женщина была ре-
бенком, у нее были «лапки», ее полно-
стью содержал мужчина. 
Конечно, инфантилизм — это очень 
опасная тенденция. Незрелые люди соз-
дают незрелое общество, которым легко 
манипулировать. Это мир маленьких де-
тей с морщинами и сединой. Поэтому 
я очень рада, что об этой проблеме стали 
много говорить, люди стали осознавать, 
как важно брать на себя ответствен-
ность, принимать решения. Сегодня, 
я полагаю, мы своих детей воспитываем 
уже в большей осознанности, приучаем 
их к ответственности, даем возмож-
ность им самим выбирать и принимать 
решения. Во всяком случае, хочется ве-
рить в это. 

мнение

ЕЛЕНА 
ГОЛУБЕВА 
КОНФЛИКТОЛОГ 

Анатолий Папанов (Киса, Ипполит Матвеевич Воробьянинов, слева) и Андрей Миронов (Остап Бендер) в многосерийном фильме «12 стульев» 1976 года. Остапу, да и Кисе, было абсолютно наплевать на чувства окружающих

жилым людям и беременным женщинам, сегод-
ня их этому не учат, не работают над включени-
ем эмоций. Как-то я поинтересовался у группы 
стариков, уступали ли им место в метро и дру-
гом транспорте. Последовал ответ: «Не избало-
ваны мы таким!» А ведь это всего лишь самые 
обычные социальные действия, направленные 
в адрес других людей потому, что они нуждают-
ся во внимании и помощи, а мы — нуждаемся 
в том, чтобы ее оказать, поскольку любое мило-
сердие делает нас лучше. Эмпатия к другим — 
это бальзам для души эмпата. 
С такой трактовкой проблемы в целом согласна 
психолог и эмотолог Инна Кравец. 
— Так уж мы устроены, что если говорить об 
отдельно взятом человеке, то каждый из нас 
внутренне себе «дает разрешение» или, наобо-
рот, «запрещает». Например, если меня раз-
дражает, как кто-то одет, значит, я сама «запре-
тила» себе так одеваться или мне «запретил» 
значимый взрослый. Все эти проявления берут 
начало из наших глубинных ценностей. 
И здесь начинается самое интересное. Если 
глубинные ценности истинные, то есть те, 
с которыми человек родился и пришел в этот 
мир, то такой человек органичен, самодоста-
точен, успешен. Если глубинные ценности на-
вязаны извне, то такой человек будет постоян-
но в напряжении, тревоге, неудовлетворенно-
сти и даже не догадываться, почему в его 
жизни все это происходит. Например, мама 
считала, что если девочка будет доброй, от-
крытой, эмпатичной, простой, то она не выжи-
вет в этот мире, и девочку воспитывали в русле 
того, что надо быть жесткой, закрытой, важ-
ной и так далее. В итоге: множество людей 
с «неосознаваемо подмененными ценностя-
ми» — это и есть общество «Дерева и стекла».

■ 
А вот позиция психолога-консультанта, специ-
алиста по лечению психосоматических заболе-
ваний Виктории Смирновой: 
— Индивидуализм означает личную свободу, 
независимость от мнения окружающих. Рожда-
ясь на свет, вы не обладаете индивидуально-
стью, каждый младенец — тандем с матерью. 
Одна ощущает потребности другого, а тот под-
страивается под мать, какой бы она ни была. 
Эмпатия в высшей мере этого понимания пра-
вит в союзе «мать и дитя», объясняет Виктория. 
Индивидуальность приходит позднее, в три го-
да, и ребенок сразу заявляет: «Не буду! Не хочу! 
Я сам!» Так начинается процесс разделения диа-
ды «мама — ребенок». 
— Это разделение неотъемлемая и необходи-
мая часть взросления. Затем должен последо-
вать «уход» из семьи в коллектив (школьные 
годы, дружба, любовь), и обязательно присвое-
ние чужого опыта, обучение. В психологии этот 
процесс называется интериоризация. И завер-
шается все взрослением человека. 
В возрастной психологии считается, что дет-
ство необходимо для получения навыков и уме-
ний, накопленных обществом, рассказывает 
Виктория. Чем большими знаниями обладает 
социум, тем длиннее период детства. 
— Современный индивидуализм взрослых — 
это не черствость и не эгоизм, это проявление 
инфантилизма. Темп современной жизни уско-
ряется, объем полезной информации растет, 
чтобы стать взрослым, уже не хватает 14–18 лет. 
Когда человеческая психика сталкивается 
с проблемами, которые не может преодолеть, 
срабатывают защитные механизмы. Один из 
которых — откат в детство — взрослый инфан-
тилизм. Индивидуализм же — это одно из про-
явлений инфантилизма. Мы не черствые, мы 
просто боимся или не можем повзрослеть, — 
полагает Виктория Смирнова. 
По мнению члена Российского психологиче-
ского общества Михаила Шулякова, люди гото-
вы помогать друг другу, но лишь когда все хоро-
шо и стабильно. 
— Эгоизм — норма, он заложен в природе чело-
веческого поведения. Когда человек оказыва-
ется в социально неблагоприятной среде или 
речь идет о физическом выживании, здесь 
и проявляется забота о самом себе — она выхо-
дит на первое место. Ведь даже после расстава-
ния с любимыми людьми мы не столько пере-
живаем, как он/она там без меня, сколько за то, 
как будем сами жить дальше. А сердобольные 
люди так вообще чаще больше переживают за 
животных, чем за других людей… 
За животных и за себя, хочется добавить. Пото-
му что, когда болит нога у соседа — это одно. Ког-
да у себя — другое. Это же нога — кого надо нога! 

■ 

Поразительно, но несколько лет назад запад-
ные ученые опытным путем подтвердили пара-
доксальную вещь: люди, пережившие некий 
острый опыт, не испытывают сострадания 
к тем, кто переживает такой же опыт сейчас. 
— Женщина, ребенок которой плохо спал в дет-
стве, может оказаться совершенно равнодуш-
ной к страданиям юной подчиненной, молодой 

Отсутствие 
сострадания 
превращает 
наше общество 
в машину 
с биороботами

матери, — рассказывает Ковалев. — Парадок-
сально, но так. «Люди забывают, какие чувства 
и эмоции они испытывали, когда боролись 
в прошлом с проблемой. Они знают, что было 
тяжело, но не способны вспомнить своих ощу-
щений. Если им удалось преодолеть превратно-
сти судьбы, они чувствуют, что ситуация была 
каким-то жизненным вызовом, с которым было 
необходимо справиться. Поэтому они проявля-
ют гораздо меньше эмпатии к тому, кто борется 
с похожей проблемой в настоящий момент», — 
так написала психолог Лоран Нордгрен в своем 
исследовании. В психологии такое явление на-
зывают «эмпатическим разрывом». 
— Да, действительно, это одно из тех противо-
речий, которые мешают нам быть счастливы-
ми. С одной стороны, исследования счастья 
(«субъективного восприятия благополучия», 
как его называют ради точности), которые сот-
нями проводились и проводятся в ведущих уни-
верситетах мира, неизменно показывают, что 
«человеку нужен человек». Именно наличие 
значимых социальных связей из раза в раз ока-
зывается на вершине рейтинга того, что нам 
необходимо для счастья, — рассказывает пси-
холог Алексей Сапкин. — При этом, с другой 
стороны, людей, умеющих общаться ненасиль-
ственно, соблюдая границы другого и проявляя 
эмпатию к нему, — очень и очень мало. Едва ли 
не четверть запросов к психологу и у нас, и в за-
падных странах решается обучением простей-
шим принципам коммуникации: не переби-
вать, не оценивать, не советовать, не спорить, 
а, наоборот, слушать с полным вниманием, по-
гружаясь в разговор и изучая собеседника как 
артефакт иной цивилизации, принимать его 
как есть, сочувствовать. Является ли это какой-
то приметой современности? Нет, я придержи-
ваюсь точки зрения, что, напротив, люди стано-
вятся все более открытыми, чувствительными, 
осознанными, бережливыми по отношению 
к близким. Все менее терпимыми к насилию — 
сначала к себе, а потом и к другим. И как бы мы 
сейчас ни относились к старушке Европе, а все 
же в западном обществе сейчас можно увидеть, 
что люди все больше уподобляются толкиенов-
ским эльфам. Волонтерство, благотворитель-
ность, экологические движения, поддержка 
талантов, развитые местные сообщества, круж-
ки по интересам для всех этих, как их почему-то 
с долей иронии называют, «добрых и светлых 
человечков», — все это тенденции, которым 
стоит следовать и нам. Ведь это вполне рабочие 
(по крайней мере у соседей) примеры ответов 
на сакраментальный вопрос: как нам научить-
ся перестать быть колючими дикобразами 
и стать ближе друг к друг?
...Подведем итог? Вывод будет коротким. От-
сутствие сострадания друг к другу превращает 
общество в бездушную машину, населенную 
биороботами. Но любовь к человечеству и друг 
к другу не может возникнуть из ниоткуда. На-
блюдая за миром через деревянное стекло, ис-
пытывая к проблемам других людей эмоции-де-
ревяшки, но болезненно оберегая самого себя 
и свое состояние от любого негатива, не воспи-
тывая в детях эмпатию как основу всего челове-
ческого, мы рискуем проиграть бой с самой 
жизнью. 
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точка Сегодня точку в номере ставят курсанты 4-го курса Колледжа полиции Департамента образования и науки Москвы — старший сержант Анастасия Новикова (слева) 
и младший сержант Анисья Масленникова, которые вчера приняли участие в акции «Цветы Победы» у памятника москвичам и бойцам народного ополчения на пере-
сечении проспекта Маршала Жукова и улицы Народного Ополчения. Акцию приурочили к 82-й годовщине формирования Московского народного ополчения. В эту 
памятную дату молодежь города и студенты столичных вузов возложили цветы к монументам и памятникам и почтили память героев, которые по своей воле ушли 
на фронт во времена Великой Отечественной войны защищать свой город и свою Родину. Дата 11 октября — символ подвига московских ополченцев в Битве за Мо-
скву, в этот день в 1941 году произошел прорыв из Вяземского окружения у села Богородицкое. 

Форум соберет асов 
кибербезопасности
Сегодня в Сочи открывается 
Международная конферен-
ция по информационной без-
опасности KubanCSC-2023. 
Участники обсудят актуаль-
ные тенденции развития от-
расли и проведение ежегод-
ного соревнования по прак-
тической информационной 
безопасности.

Программа насыщенная: за 
два дня бизнесмены, предста-
вители вузов, госорганов, го-
сти из других стран успеют 
принять участие в круглых 
столах и воркшопах, панель-
ных дискуссиях, услышать до-
клады ведущих представите-
лей сферы информационной 
безопасности. В перерыве 
между деловыми встречами 
состоится подъем в горы 
и «винная йога», а также вы-
ступление Кубанского каза-
чьего хора.
Представители московской 
компании, специализирую-
щейся на кибербезопасности, 
также принимают участие 
в мероприятии. По словам 
старшего менеджера по свя-
зям с общественностью Евге-
ния Катуши, один из экспер-
тов фирмы за два дня высту-
пит на трех круглых столах.
— Советник генерального ди-
ректора нашей компании рас-
скажет о подготовке специа-
листов в условиях импортоза-
мещения, международном 

сотрудничестве в образова-
нии в области информацион-
ных технологий, — отметил 
Евгений Катуша. — Также мы 
с коллегами поделимся опы-
том в изучении кадровых по-
требностей бизнеса. 
По традиции в рамках форума 
пройдет награждение победи-
телей финала высшей лиги 
Всероссийских соревнований 
по практической информаци-
онной безопасности. Студен-
ты и школьники участвуют 
в турнире с 2018 года. В этом 
году в Сочи соберутся более 
20 команд.
МАКСИМ КИРЮШИН 
m.kiryushin@vmdaily.ru

Разделенные 
поколением

В сети появилась информация о том, 
что люди возрастом постарше думают 
о зумерах, или поколении Z. К слову, 
к нему относят людей, родившихся 
в 1997–2012 годах. Говорят, они зави-
симы от электронных устройств, при-
вязаны к латте и не умеют готовить. 
Но также с легкостью принимают ре-
шения и меняют свою жизнь, чему 
можно поучиться или позавидовать.

Я родилась в 1991-м, а значит — миллениал, поколение Y. 
Но чем отличаются от нас те, кто идет вслед? Помню, как 
пять лет назад не могла свыкнуться с мыслью, что родив-
шиеся в 2000-м уже стали совершеннолетними. А теперь, 
глядь, — а дети поколения Альфа переходят в среднюю 
школу. Мир обнулился, начался новый отсчет... Какие они, 
зумеры? Моих чуть за и немного до 20-летних друзей и род-
ственников объединяет большая открытость миру, и я бы 
не сказала, что инфантильность. Они говорят и мечтают 
о большом — профессии, у которой не будет границ и кото-
рая не привяжет их к месту, любви, как 
в кино, дружбе, как в сериалах, и испы-
таниях, как в компьютерных играх. 
Но не об этом ли мечтали и мы, и те, 
кто был до нас? Правда, тогда речь шла 
скорее о книгах, чем о видеоконтенте. 
Зумеры знают и активно употребляют 
слова: «инвестиции», «психотерапия», 
«терпимость», «медитация»... У нас бы-
ли иные: «тайм-менеджмент», «НЛП», 
«пикап», «интоксикация»... Их называ-
ют «непоротым поколением». Они при-
выкли задавать вопросы «почему?» 
и «зачем?», даже когда это не совсем 
уместно. С ними словно стираются воз-
растные и социальные рамки — ты ин-
тересен или нет по внутреннему наполнению, а не по 
внешним проявлениям. Впрочем, может, просто мне по-
везло на друзей и родственников. Но нет плюсов без мину-
сов. Поколение Z более мягкое и, скорее, ждет, когда мир 
поделится с ними своими благами, чем идет и берет то, что 
желает. «Вижу цель, не вижу препятствий» — фраза, кото-
рая остается в прошлом. И если раньше все слушали аль-
тернативную музыку, то теперь пьют альтернативное мо-
локо. Мне почему-то кажется, что поколение Х ориентиро-
валось на ученых и путешественников, поколение Y смо-
трело на музыкантов и актеров, поколение Z — на 
блогеров, а Альфа — на нейросети? Поколение — пример-
но 15 лет. Взрослея, я начинаю ощущать, насколько велик 
разрыв между историческими слоями людей. Логично — 
чтобы развиваться, нужно опираться на корневую систему, 
сформированную прошлым, и тянуться извилинами (вет-
вей или мозга) ввысь, в будущее. А для сохранения преем-
ственности поколений, думаю, важно развивать навык 
общения на равных, искреннего и уважительного, со все-
ми — с людьми мудрыми и с открытыми новому. Тогда зу-
меров и альф можно будет вытащить в поход и научить раз-
водить костер, а игреков, иксов и тех, кто был до, — пользо-
ваться сенсорными экранами и мультипаспортом.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Уроки домоводства 
могут снова 
вернуть в школы.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ОТЦОВ

Эти уроки забыли не везде. 
В некоторых школах мальчи-
ки на современных станках 
с программированием дела-
ют иконы. В других учатся ма-
стерить табуретки, лопаты. 
Девочки готовят на новом ку-
хонном оборудовании. Но 
в основном обязанность нау-
чить детей чему-то жизненно 
необходимому сегодня лежит 
на родителях. Пока у моего 
сына не начались уроки тех-
нологии, я ему пытаюсь объ-
яснить, что такое лобзик или 
отвертка, с помощью которой 
можно отвинтить крышку ро-
зетки и заглянуть в ее устрой-
ство. На бытовом уровне это 
необходимо понимать. Мо-
дель поведения ребенок пере-
нимает от родителей. Ребе-
нок, который заказал еду в ку-
линарии и сравнил ее с той, 
которую готовит мама, точно 
почувствует разницу. И если 
в семье присутствует культура 
приготовления, ребенок не 
будет расти на газировке 
с чипсами. Но вопрос бытово-
го воспитания в семье все рав-
но далеко не всегда решается, 
и потому новый предмет бу-
дет не лишний. Но дети и без 
него перегружены. Поэтому 
важно расставить акценты на 
новых технологиях, действи-
тельно важных в жизни вещах 
и подавать это на общих дис-
циплинах — уроках техноло-
гии, на классном часе, семье-
ведении.

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЩЕРОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА 
ОБРАЗОВАНИЯ

Когда я учился, уроки труда 
у мальчиков отменили. И по-
ка девочки на уроках домо-
водства учились готовить 
и шить, мы ничего не делали. 
С точки зрения профсоюзного 
работника, у меня возникает 
много вопросов: кто будет ве-
сти этот курс, какая нагрузка 
ляжет на плечи педагога, 
в рамках какого предмета уро-
ки будут проходить. Это до-
полнительная нагрузка, в том 
числе и для учителей. Надо 
взвешенно к этому относить-
ся. Если раньше уроки вели 
преподаватели, специально 
обученные в рамках уроков 
труда, то функции нынешних 
учителей уроков технологии 
несколько иные.

ЛАРИСА САНАТОВСКАЯ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОЙ РОДИТЕЛЬСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ СЕМЬИ И ЗАЩИТЫ 
СЕМЕЙНЫХ ЦЕННОСТЕЙ

Когда родители видят, что на-
ших детей готовят к будущей 
жизни, в большинстве своем 
воспринимают инициативу 
положительно. Сегодня у нас 
достаточно гибкая система 

Курсы домоводства хотят вернуть в российские школы. С такой инициативой вы-
ступил глава Ассоциации производителей детских товаров, работ и услуг Михаил 
Ветров. Эксперт уже направил соответствующее письмо главе Минпросвещения 
РФ Сергею Кравцову.

вопрос дня

Подготовили ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ, 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

образовательных компонен-
тов и всегда можно найти раз-
умное решение. Дети берут 
с нас пример, считывая наши 
действия. Но современные ро-
дители вряд ли имеют воз-
можность дать систему имен-
но такого рода задачи. Мы 
можем уповать на недоста-
точность отдельных часов по 
математике или русскому, но, 
подходя к вопросу системно, 
каждое образовательное уч-
реждение будет в состоянии 
выстроить ту доминанту, ко-
торая будет приоритетной. 
Ущерба ребенку от занятий 
полезным трудом не будет. 
Так всегда было. Нас учили 
нужным, необходимым навы-
кам, которые пригодились 
в жизни. 

ИГОРЬ АРТЮХОВ
ФУТУРОЛОГ

Если мы говорим о препода-
вании уроков домоводства 
для школьников в консер-
вативном ключе, то вряд ли 
они дадут эффективный ре-
зультат. Ведь сейчас ручной 
труд человека во многом за-
меняют автоматизированные 
средства, которые позволяют 
сэкономить и силы, и время. 
Например, зачем ходить в ма-
газин за продуктами, если их 
можно заказать через прило-
жение в интернете, или мыть 
посуду, если для этого есть 
электромеханическая уста-
новка. Учитывая технологи-
ческий прогресс, физическая 
загруженность человека в бы-
товом плане будет сокра-
щаться. Поэтому не думаю, 
что такие занятия будут по-
лезны. Знаете, тут важно под-
робно знать программу авто-
ров этой инициативы и вари-
анты поиска преподавателей 
по домоводству, чтобы дать 
точный ответ.

Частная коллекция стала 
музеем мирового значения

Дарвиновский музей отме-
тил 116-летие с того момен-
та, как частная коллекция 
Александра Котса — извест-
ного ученого-эволюциони-
ста — стала музеем. Вчера 
корреспондент «ВМ» побы-
вала в хранилище млекопи-
тающих, с которого музей на-
чал свою историю. 

В небольшом на первый 
взгляд помещении нас встре-
тила старший научный со-
трудник отдела фондов, хра-
нитель коллекции млекопи-
тающих Наталья Красных. 
Начиная свой рассказ, она от-
крывает один шкаф за другим, 
а там — множество полок с чу-
челами лис, волков, собак 
и других животных.
— То, что люди видят в му-
зее, — самая малая часть на-
шей коллекции: вся она про-
сто не поместится в выставоч-
ных залах! Плюс у экспозиций 
всегда есть своя тематика, и не 
все животные под нее подхо-
дят, — уточняет Наталья.
Коллекция млекопитающих 
огромная: в нее входит 3 ты-
сячи чучел, 1,5 тысячи шкур 
и 3 тысячи тушек, которые на-
биты ватой и не имеют жест-

кого каркаса. Такие представ-
ляют большую научную цен-
ность.
Хранители, кстати, сами забо-
тятся о чучелах. Ведь для них 
нужно поддерживать очень 
много важных условий: обра-
батывать от насекомых, под-
держивать правильную темпе-
ратуру и влажность. Любое из-
менение может привести либо 
к образованию плесени, либо 
к тому, что шкура треснет.
— У каждого чучела есть свое 
место в шкафу и этикетка, 
на которой указана основная 
информация о нем: номер, от-
куда оно приехало, кто его из-

готовил. Более расширенные 
истории создания или жизни 
животного записаны в инвен-
тарную книгу, которая в руко-
писном виде ведется с самого 
основания музея, — говорит 
Наталья Красных.
Первым экспонатом, записан-
ным в нее еще Котсом, стало 
чучело зайца-беляка — мела-
ниста (животное, рожденное 
с темным окрасом, в противо-
положность альбинизму). За-
яц все еще хранится в музее, 
и его «возраст» уже более 
100 лет. Но есть в хранилище 
и чучела, которые Александр 
Котс покупал у таксидерми-
стов, и дата их изготовления 
неизвестна.
У самой Натальи есть «любим-
чик» среди экспонатов — бе-
лая тигрица. Ее чучело сдела-
ли по современной техноло-
гии за пару месяцев: по форме 
тигра отлили манекен из лег-
ких, но прочных материалов, 
позволяющий сохранить ре-
льеф всех мышц животного, 
на который натянули шкуру.
— Раньше каркас делали из 
большой железной проволо-
ки, которую вручную обматы-
вали ватой или соломой. По-
этому чучела создавали не-
сколько лет.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

АННА КЛЮКИНА
ДИРЕКТОР ДАРВИНОВСКОГО МУЗЕЯ

Сегодня в нашем музее хра-
нится более 400 тысяч предме-
тов. Когда-то небольшая част-
ная коллекция чучел Алексан-
дра Котса выросла в музей ми-
рового значения. За это время 
он пережил много трудностей, 
среди которых были и война, 
и борьба за получение для му-
зея отдельного здания. Сейчас 
наша задача — создавать се-
мейные экспозиции, те, кото-
рые будут интересны и взрос-
лым, и детям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Конференция по информа-
ционной безопасности 
проводится в Сочи уже 
в пятый раз. За всю исто-
рию существования пло-
щадки на ней побывали 
более 2000 участников 
и 100 спикеров из 12 стран. 
Среди призеров ежегод-
ных соревнований по ки-
бербезопасности, прово-
димых в рамках форума, 
в 2022 году было разыгра-
но 300 тысяч рублей. 
В этом году в них участву-
ют более 100 спортсменов.
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11 октября. Хранитель коллекции млекопитающих Дарвиновского музея Наталья Красных 
демонстрирует чучела белого медведя и тигра


